
«ХЛЕБ - ТОВАР ПОЛИТИЧЕСКИЙ»
считает директор производственно-коммер
ческой фирмы «Томскхлеб» Нина Федоровна 
Петрачкова, побывавшая недавно в Москве, 
на съезде Российского союза пекарей. У нее
мы решили узнать, какие задачи стоят перед этим 
союзом, чем озабочены российские хлебопеки. 
Причин для беспокойства хватает: неплатежи тор
говли за продукцию растут - только в Томске они 
составляют около миллиарда, а по России уже 
достигли 220. Оборудование изношено и требует 

'замены, ассортимент сужается, из-за высокой 
арендной платы за помещения закрываются цехи 
и предприятия.

- Союз хлебопеков, - говорит Нина Федоров
на, - был учрежден около года назад. Оказавшись 
с рынком один на один, работники нашей отрасли 
решили объединиться, чтобы вместе решать об
щие задачи - выпекать хлеб качественный и не
дорогой, снабжать предприятия сырьем и запчас
тями централизованно. Как во времена существо
вания областного объединения хлебопекарных 
предприятий. С 1993 года объединение распа
лось, каждое предприятие прошло через самос
тоятельное акционирование, и трудности стали 
более очевидными. Сейчас за одним-двумя ком
плектами запчастей представителям пекарни надо 
самим ехать в Курск или Белгород, Эти затраты в 
свою очередь влекут за собой удорожание хлеба, 
ведь их тоже приходится закладывать в его цену. 
Хлебопекарная промышленность сейчас не под
чинена министерству и финансируется из мест

ных средств. Необходимость координирующего 
органа очевидна.

Что происходит сейчас в отрасли? Появилось 
много мелких пекарен - столовые школ, предпри
ятий, вузов сами пекут хлеб. В основном спрос 
удовлетворен, конкуренция способствует улучше
нию качества. Но оптимальное в нашей отрасли 
соотношение, когда семьдесят процентов хлебо
булочных изделий выпекают крупные предпри
ятия, а тридцать - мелкие пекарни. Это гарантия 
от сбоев в снабжении населения нашим стратеги
ческим и политическим товаром.

На съезд собрались хлебопеки из сорока двух 
регионов республики, в его работе участвовали 
представители корпорации -Росхлебопродукт», 
Минэкономики, Государственной Думы, профсо
юзов АПК, НИИхлебпром. Российские предпри
ятия пищевого машиностроения и зарубежные 
фирмы демонстрировали современную технику.

Делегаты съезда обратились к правительству 
с просьбой о федеральной и региональной под
держке хлебопекарных предприятий. Трудно об
ходиться без скидки в арендной плате за произ
водственные площади. При нестабильном поло
жении на рынке продуктов нужны льготные креди
ты на приобретение резервного запаса сырья.

В ближайшее время состоится заседание 
«круглого стола», на котором союз пекарей, пред
ставители обладминистрации и мэрии постара
ются выработать план взаимодействия.

Оксана ЧАЙКОВСКАЯ.

Б ЕЗЛИ Ц ЕН ЗИ И
НЕТКАЧЕСТВА?

Недавно в Центре стандарти
зации, метрологии и сертифика
ции была завершена проверка 
предприятий по соблюдению ус
ловий лицензирования. Как по
казывают ее результаты, только 

. 40 процентов торговых точек и
%  мест общественного питания го

товы производить самостоятель
но пищевые продукты в соответ
ствии с требованиями стандартов 
качества и безопасности. Около 
30 процентов только частично 
подготовлены для выпуска качес
твенной продукции - нет квали
фицированных кадров, слабая тех
нологическая оснащенность. Ос
тальные предприятия совсем не 
вправе заниматься подобной де
ятельностью. ВЧЕРА
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КРИМФАКТ

СТРЕЛЬБА БЕЗ 
ОСОБЫХ ПРИЧИН

21 ноября на улице п.Усть- 
Тым (Каргасокский район) за
гремели выстрелы. Стреляли 
из охотничьего ружья братья 
Олег и Александр, причем ка
ких-то явных причин для 
стрельбы вроде бы не было. 
Их действия и производимый 
шум не понравились местным 
жителям, которые сами про
извели акт разоружения. Изъ
ятое ружье они сдали замес
тителю главы администрации. 
Теперь с этим случаем раз
бираются в райотделе.

«СВОБОДНЫМ
ДОСТУПОМ»

В последнее время чаще 
всего «свободным доступом» 
крадут в гардеробах, подсоб
ных помещениях, охраняемых 
складах. Особо не везет шко
ле № 26. Так, 15 ноября из 
гардероба стащили пуховик, 
поставив перед первоклашкой 
страшную задачу - в чем иДти 
домой? Правда, 22 ноября 
вора - Н. (1979 г.р.) - все- 
таки задержали. Зато минув
шей ночью с 21 на 22 из час
тной парикмахерской, нахо
дящейся в этой же школе, че
рез форточку умыкнули пар
фюмерию на 625 тысяч руб
лей.

СМЕРТЬ НА СВАЛКЕ
Днем 22 ноября на город

ской свалке был обнаружен 
труп мужчины. Личность его 
вскоре была установлена. Он 
-брмж (1959 г.р.). Умер не от 
холода. Его задушили, а за
тем, чтобы замести следы, по-, 
пытались сжечь. В преступ
лении подозреваются его 
«коллеги» из бездомного пле
мени.

К А К  В  Ч И К А Г О ...
23 ноября, приблизительно 

в 13.30, у  дома на пересече
нии улиц Суворова и Новоси
бирской была взорвана виш
невая «TOYOTA CAMRY». По- 
видимому, взрывное устройст
во подложили в салон, о чем 
свидетельствует характер пов
реждений крыши иномарки и 
ее лобового стекла. К счастью, 
обошлось без жертв. Хозяина 
в машине не было. Ударная 
волна избирательно вышибла 
стекла во многих квартирах 
подъезда. Пострадал и припар
кованный чуть впереди «Запо
рожец».

В 13.40 один из жильцов 
пострадавшего дома вызвал 
милицию, причем в поисках 
работающего телефона обе
жал приличную часть района. 
На место происшествия выеха
ла усиленная следственная 
группа.

Эксперты-криминалисты ис
следовали вывороченное 
взрывом нутро иномарки, со

держимое багажника, а так
же зафиксировали некоторые 
пальцевые следы на вишневой 
эмали обшивки. Следователь 
опросил очевидцев, а также 
хозяина взорванного автомо
биля. Бойцы усиления в пят
нистых бушлатах и с автома
тами отгоняли зевак. У дверей 
подъезда был организован 
пункт помощи замерзающим 
жильцам -  в принесенные ими 
пустые оконные рамы встав
ляли стекла.

Один из очевидцев сооб
щил, что владелец взорванной 
иномарки -  авторитетный в 
преступном мире человек. Пос
кольку эта информация нуж
дается в проверке, мы не со
общаем фамилии владельца 
«Тойоты», О других подробнос
тях происшествия мы сообщим 
позже. Расследование продол
жается.

Сергей МАКИЕНКО.
Фото Владимира 

ВЕЙЛЕРТА.

БЫСТРАЯ РЕАКЦИЯ
Вечером 21 ноября вышла из строя девятая линия электропере

дачи, отключив на водозаборе 22 скважины. В это время в домдх 
Ленинского и Октябрьского районов резко уменьшилась струя воды 
из крана - упало давление. Но ремонтная служба электриков сработа
ла оперативно - утром все скважины были введены в строй.

БЕЗ РОЗЕТКИ
В АО «Сибэлектромотор» освоен выпуск новых сварочных аппара

тов. Они автономно вырабатывают энергию, поэтому могут успешно 
использоваться на полях и других местах, где невозможно подключить 
агрегат к электросети. Две небольшие партии уже поставлены в хо
зяйства области. В следующем году завод планирует выпустить не 
меньше тысячи штук. Генератор разработан конструкторским бюро 
совместно со специалистами из ТПУ.
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ДЕЛОВАЯ ХРОНИКА

БИЛЕТЫ  
В О Д И Н  КОНЕЦ?

Министерство финансов РФ 
распространило официальное 
заявление, касающееся отно
шений между ним и АО «МММ» 
В заявлении, в частности, го
ворится, что в законном поряд
ке «МММ» зарегистрировало 
лишь 2 выпуска акций на об
щую сумму всего 991 миллион 
рублей. Остальные акции («ав
густовские», «фиолетовые» и 
т.п.) не прошли государствен
ной регистрации и, следова
тельно, не могут считаться цен
ными бумагами.

Это относится и к билетам 
«МММ», которые определены 
Минфином не более как «поли
графическая продукция». Более 
того, эксперты Министерства 
финансов считают, что схема 
продажи билетов «МММ» (все 
та же незамысловатая «пира- 
мида») может быть квалифици
рована судом как умышленное 
введение в заблуждение боль-» 
шого числа граждан (мошенни
чество). .

ДОЛЛАР 
СО СПРАВКОЙ

Центральный банк России 
вводит с 1 февраля 19Э5 года 
новый документ - справку 
№0406007, который будет под
тверждать происхождение ва
лютных средств у частных лиц 
и выполнять роль разрешения 
на вывоз наличной иностран
ной валюты из России. Так что 
наличие валюты у частного лица 
будет в обязательном порядке 
предполагать и наличие справ
ки. Ее введение поможет ре
шить ряд проблем, возникаю
щих при совершении операций 
с иностранной валютой.

Применяемые в настоящее 
время справка N 377 и «Разре
шение на вывоз иностранной 
валюты за границу» будут вы
даваться российскими банка
ми вплоть до 1 февраля 1995 
года. Полученные до этой даты 
разрешения старой формы со
хранят свое действие и после 1 
февраля.

ЗАКОН, ЧТО ДЫШ ЛО.■■

ШТРАФОВ МНОГО, ТОЛКУ... МЕНЬШЕ
Проверка исполнения органами власти и управ

ления законодательства о земельной реформе была 
проведена прокуратурой Томского района. В поле 
зрения попали: комитет по охране природы, сан- 
эпиднадзор, отдел архитектурно-строительного над
зора и две администрации - Корниловская и Свет- 
ленская.

Особого «криминала» в принципе не найдено. 
Хотя определенные недостатки «имеют место быть».

Например, комитет по охране природы и рацио
нальному природопользованию, как ему и положе
но, осуществляет контроль за соблюдением приро
доохранных требований. С начала года провел 53 
проверки по выявлению нарушений земельного за
конодательства. Составил 28 протоколов (основные 
нарушения - сбросы неочищенных стоков и загряз
нение земель производственными отходами), нару
шителям предъявлены штрафы на сумму 13138 ты
сяч рублей, причем 11445 тыс. на момент проверки 
уже были взысканы. Тем не менее, отмечают со
трудники прокуратуры, не всегда комитет проявляет 
должную бдительность. Так и остался ненаказан
ным за загрязнение почвы Волков, руководитель 
подсобного хозяйства «Контура». Штраф ему предъ
явили, а принудительно не взыскали. Тем време
нем поезд - в форме установленного законом срока 

давности - уже ушел.

Несравнимо большую лояльность к нарушите
лям. проявляет другой страж порядка - районный 
центр санэпиднадзора. По результатам проверок 
им было наложено штрафов на миллион 650 тысяч 
рублей. И ... ни рубля не взыскано. Зафиксированы 
и другие «проколы». Например, без согласования с 
санэпиднадэором администрация выделила в Не
любине участки под строительство на территории 
скважины. Центр вынес предписание охранную зону 
освободить, между тем все участки уже приватизи
рованы и являются собственностью граждан.

Были найдены нарушения земельного законода
тельства администрациями Светлого и Корнилова. 
В основном «бумажного» характера: не соблюдают
ся сроки рассмотрения заявлений, не все заявления 
проходят регистрацию. В Светлом, кроме того, бе
рут «персональный» регистрационный сбор за офор
мление документов - 20 тысяч 500 рублей, в пять 
раз больше, чем предусмотрено указом президен
та.

Всего с начала года прокуратурой района было 
рассмотрено 9 жалоб и заявлений граждан по во
просам земельного законодательства, две из них 
удовлетворены. По результатам последней провер
ки вынесено 4 представления.

В. ДОСУЖЕВ.

КАЛЕНДАРЬ

ДЕНЬ БОРЬБЫ ПРОТИВ СПИДа
Уже шестой год первого де

кабря отмечается День борьбы со 
СПИДом, учрежденный Всемирной 
организацией здравоохранения. О 
том, как он будет проходить в на
шем городе, мы спросили у заве
дующей отделом Томского цент
ра по профилактике борьбы со 
СПИДом Л.А. Пилипенко.

- Денег на проведение всех 
мероприятий, включенных в наш 
план, облздравуправление выде

лить не смогло, и придется огра
ничиться минимумом, - говорит 
Людмила Александровна. -На пять 
миллионов рублей закуплены пре
зервативы. Их будут бесплатно 
раздавать в нашем центре и на 
молодежных дискотеках в клубе 
«Маяк» 3 и 4 декабря. Наши спе
циалисты передали на телевиде
ние, радио и газеты материалы, 
посвященные проблеме СПИДа., 
Работники учебно-методического

отдела прочтут в школах и учреж
дениях здравоохранения лекции о 
том, как защититься от этой бо
лезни. Хотелось бы, чтоб усилия, 
прилагали не только мы - пусть 
дома и в школе кто-то поговорит 
с ребятами на эту тему, объяс
нит, как опасен вирус. Тем более 
что в нынешнем году девиз Все
мирного дня - «СПИД и семья».

О. МУЗЫКА.

КСТАТИ, специалисты Амстердамского медицинского центра и Утрехтского университета 
разработали новый препарак, блокирующий развитие вируса СПИДа в организме. Средство, 
получившее название «АТВ-538», останавливает распространение инфекции иммунодефицита 
путем создания щита для еще не инфицированных клеток пациента.

Впервые результаты проведенных с «АТВ-538» исследований будут представлены в Глазго на 
европейской конференции по проблемам борьбы со СПИДом.

РЕГИОН

РЕКОНСТРУКЦИЯ
ПОРТА

КРАСНОЯРСК. Запол
ярный город Игарка будет 
сохранен для России как 
крупнейший морской порт 
Сибири. Такое решение 
приняла правительственная 
комиссия под руководст
вом вице-премьера Сергея 
Шахрая, поддержав проект 
спасения Игарки, разрабо
танный Министерством эко
номики страны и админис
трацией Красноярского 
края. Среди неотложных 
мер правительства страны 
предусмотрено выделение 
6 млрд, рублей для пере
селения в южные районы 
нетрудоспособной части 
населения Игарки, а также 
предоставление внебюд
жетной ссуды местному ле» 
соперевалочному комбина
ту.

ПАНСИОНАТ 
ПРИ МОНАСТЫРЕ

ИРКУТСК. Администра
ция Иркутской области под
держала инициативу пра
вославной епархии о со
здании при Знаменском 
монастыре пансионата для 
деаочек-сирот. Кроме 
обычного и церковного об
разования, они будут обу
чаться и традиционным на
родным ремеслам. Панси
онат разместится в бывших 
кельях, где когда-то жили 
послушницы монастыря.

КУПИТЬ можно, 
ПРИВЕЗТИ НЕЛЬЗЯ

ХАБАРОВСК, о сокра
щении объемов внешней 
торговли в Хабаровском 
крае пишет газета «Тихоо
кеанская звезда». По срав
нению с прошлым годом на 
30 процентов сократился 
экспорт, на 70 - импорт. 
Причины падения экспорта 
- финансовые трудности 
предприятий, сокращение 
производства и неконку- 
рентоспособность продук
ции, причем не столько в 
плане качества, сколько из- 
за высоких таможенных 
пошлин и транспортных 
расходов.

П О Л Т О Р А  Ч А С А  С  Б А Б У Р И Н Ы М
Во вторник поздно ве

чером нашу редакцию по
сетил лидер Российского 
общенародного союза, 
депутат Государственной 
Думы Сергей БАБУРИН. 
Полтора часа известный 
рдрсийский политик, один 
из лидеров оппозиции, от
вечал на вопросы журна
листов. Материал о состо
явшейся беседе читайте в 
субботу, 26 ноября, в оче
редном выпуске «Выход
ного».

386DX (ws) . . .о т  $409
3 8 6 D X ....... от $607
486SX ............ от $790
486DX2-66 ... от $947 
Принтеры .... от $199
т е л .  4 9 6 - 4 0 2  ( - 3 2 4 )

ОФИЦИАЛЬНО

ДО ДЕРЕВНИ 
ДОБЕРЕМСЯ

Заместитель главы облас
тной администрации В. Поно
маренко рапорядился выде
лить из областного бюджета 
денежную дотацию автоколон
не 1977 (которая обслужива
ет пригородные маршруты). 
Правда, 110 миллионов, по
ложенных автоколонне на де
кабрь, хватит лишь на час
тичное возмещение убытков 
от перевозки льготных пасса
жиров

ДОВЕРЯЙ,НО ПРОВЕРЯЙ

МИНЗДРАВ ПРЕДУПРЕЖДАЕТ:
«КУРИТЬ ОСТАЛОСЬ НЕДОЛГО...

22 ноября областная администрация созвала пресс-конференцию. Собрались не только 
журналисты, но и руководители средств массовой информации и даже главы рекламных 
служб.

С ними встретились председатель комитета по управлению госимуществом Александр 
Петров, заместитель председателя фонда госимущества Вячеслав Фишер, первый замести
тель начальника антимонопольного управления Владимир Шашев, а также начальник отдела 
ценных бумаг финупрааления Инна Григорьева.

АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО

№
приглашаем своих акционеров 

на общее собрание, которое состоится 
27 декабря 1994 г. в 14 час. по адресу:

/.Томск, цл.Енисейская, 35,
Дач культуры «Энергетик».

ПОВЕСТКА ДНЯ СОБРАНИЯ:

УВЕЛИЧЕНИЕ УСТАВНОГО КАПИТАЛА АО «ТОМСКЭНЕРГО» 
В СВЯЗИ С ПЕРЕОЦЕНКОЙ ОСНОВНЫХ ФОНДОВ.

'’При себе необходимо иметь документ, 
удостоверяют,ни лшшоап ь.

Начало регистрации а 13 час.
С материалами по повестке дня собрания 

можно ознакомиться ч отделе приватизации 
и ценных бумаг 710 «Томскэнерго».

4 4-61-37 , 49-83-79.
СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ АО « ТОМСКЭНЕРГО>■

1

Справки по тел.:

Александр Петров заметил, 
что поскольку наши законодате
ли до сих пор не приняли зако
ны, регулирующие деятельность 
на рынке ценных бумаг и финан
совом рынке, то это был вынуж
ден сделать президент. Три ука
за вышли с небольшим интерва
лом: о защите потребителей от 
недобросовестной рекламы, о 
защите интересов инвесторов, 
о государственном регулирова
нии рынка ценных бумаг и фи
нансового рынка. Эти указы за
полнили правовой вакуум, и те
перь беспределу конец: всякая 
деятельность на обоих рынках 
подлежит обязательному госу
дарственному лицензированию. 
Александр Петров сообщил, что 
теперь не имеет значения во
прос о том, являются ли фьючер
сные контракты «Совтеро» цен
ной бумагой или наоборот. Во
прос решен коренным образом: 
если в любой форме привлека
ются деньги населения, значит, 
«Совтеро» обязан получить ли 
цензию.

Средствам массовой инфор
маций было указано, что они 
должны отныне требовать копии 
лицензий от тех своих рекламо
дателей, которые занимаются 
привлечением денег населения. 
Более того, рекламная служба

СМИ должна проверить подлин
ность лицензии, позвонив в тот 
же комитет госимущества. Если 
безлицензионные объявления 
все-таки появятся, то газеты, 
радио и ТВ  будут нести соли
дарную ответственность в том 
случае, если рекламодатель об
манет население и исчезнет с 

■ деньгами вкладчиков. Александр 
Петров, в частности, сказал, что 
«если только появится умник, 
который подаст на вас (журна
листов) в суд, он выиграет про
цесс и с вас взыщут», чем вы
звал немалое возмущение у 
большинства присутствующих. 
Остальные выступающие слегка 
смягчили интонации, так что и 
сам председатель комитета по 
госимуществу к концу встречи 
добавил, что обвинять и переве
шивать ответственность он не 
собирался, просто нужно со
вместно выработать меры без
опасности. И привел в пример 
Минздрав с его вечным предуп
реждением, что курение вредит 
нашему...

Владимир Шашев охаракте
ризовал положение на рынке 
ценных бумаг и финансовом 
рынке: «Делается что лопало, 
каждый день к нам в админис
трацию идут люди и говорят: 
верните нам деньги. Вчера при

ходили вкладчики СТ-банка. По 
«РДС» мы с помощью админис
трации как-то вопрос закрыли. 
Но таких фирм много. Только 
что был разговор по фирме «Ро- 
нико». Они начали действовать с 
18 октября и без лицензии: 
вкладчики у разбитого корыта. 
На средства массовой инфор
мации мы будем действовать с 
помощью предписаний. Если два 
наших' предписания в течение 
года не выполняются, может 
возникнуть уголовное дело, За
конодательная база для таких 
действий есть. Мы сделаем все, 
чтобы'защитить интересы об
щества. Поэтому, защищая пот
ребителей, наш комитет будет 
бороться с теми, ктч делает рек
ламу недобросовестным орга
низациям. Мы уже проводили 
совещания с руководителями 
СМИ, с разработчиками рекла
мы. Но все это было до выхода 
указа».

Наиболее четко сформули
ровав интересы администрации 
Вячеслав Фишер: «Такие реше
ния принимаются не от хорошей 
жизни. По Томской области ко
личество по стр а да в ш и х  от 
«М М М » и «Бардо-интраст», пре
вышает 20 тысяч человек. Если 
говорить о материальном ущер
бе - это миллиарды рублей. Не

обходимость регулирования фи
нансового рынка и рынка цен
ных бумаг назрела давно. Со
вершенно правильный путь - 
собирать деньги для того, чтобы 
вложить их в промышленность, 
строительство. Без этого эконо
мику не поднять, но правовой 
вакуум породил злоупотребле
ния и мошенничества. Поэтому 
деятельность такого рода орга
низаций будет подвергаться го
сударственному контролю. Если 
средства будут привлекаться 
через рынок ценных бумаг, то 
эмитент будет подвергаться 
аудиторской проверке, предос
тавлять гаранта, готовить доку
менты. Если же задействован 
финансовый рынок, то разного 
рода кредитные организации 
будут получать лицензии Цен
тробанка. Для всего этого со
здается очень серьезный оргаи 
-федеральная комиссия во гла
ве с Анатолием Чубайсом, Ко
миссия будет иметь свои регио
нальные отделения с самыми 
серьезными полномочиями.

Обвинять население в том, 
что оно стрем ится сохранить 
деньги от инф ляции, нельзя. 
Но население долж но знать, 
что, вкладывая де ньги , оно 
по-прежнем у не застрахова
но от риска: по лучит «РДС», 
лицензию - хорошо, а если, 
нет? Опять начнутся п р о б ле 
мы. Мы понимаем полож ение 
СМ И : такого рода компании 
наверняка ваши крупнейш ие

(Окончание на 2-й стр.)

ДО СУГ И ЭКОНОМИКА

НА ЛЬДУ С ШАМПАНСКИ
Зимний отдых по высшему классу хотят организовать для 

томичей работники горсада. Но осуществится ли в полной 
мере столь благое начинание?

- Здесь - каток, экспресс-кафе, там - санный поезд, прокат лыж...- 
рисовал мне будущее горсада менеджер А. В. Симухин, показывая на 
заледеневшие остовы убранных на зиму аттракционов, - Надеемся, что 
скоро примем очень много отдыхающих.

Что ж, наконец предусмотрели зимний культурно-развлекательный 
комплекс в городе, где полгода лежит снег. Вспомнили, что когда-то 
на горсадовском катке бабушки с дедушками под ручку катались и 
даже, говорят, аллеи превращали в ледовые дорожки. Но канули в 
прошлое те времена, оставив нам разлапистое древо со звездой в 
канун Нового года да унылые фигуры Деда Мороза с внучкой. Приез
жали финны: и у них тоже простаивают летние парки, но выход 
находят... Какие же зимние новшества будут в горсаду?

На танцплощадке разместится каток с прокатом коньков и теплой 
раздевалкой. Сервис предусматривает даже заточку лезвий и - прямо 
на льду - глоток кофе или шампанского. Магазин «Сладкоежка» поя
вится в павильоне игровых автоматов, а заказать обед можно будет в 
кафе «Томичка». Питомцы конезавода послушно впрягутся в санный 
поезд, который планируется пустить вокруг рофи.. Перед Новым годом 
соорудят настоящий снежный городок с крепостью и башенками, 
горками с переходными мостами. Возможно, что организуют конкурс 
на создание самого красивого снежного зверя. А если здесь устано
вят еще и ледовые пирамиды, то воплотится в жизнь проект зимнего 
города, который давно уже пылится в городском управлении культуры. 
Горсад окольцует лыжня, сверху раскинется сеть разноцветных элек
троламп.

На вопрос, когда же начнет воплощаться в жизнь столь грандиоз
ный проект, Андрей Васильевич сказал:

- Мы готовы начать работу хоть завтра, но... Чтобы реализовать 
программу полностью, нужно около ста миллионоз. Сейчас же есть 
договоренность с городской администрацией о сорока. Что ж, мы 
согласны и на половину необходимых средств. На то, чтобы залить 
каток, хватит, а вот снежный городок придется несколько «умень
шить», так же как и систему освещения.

Что ж, остаточный принцип финансирования культуры показал 
себя и здесь. Как сообщили в городской администрации, горсаду 
планируется выделить уже не 40, а 30 миллионов - только для подго
товки к новогоднему празднику. Видимо, управлению парков культуры 
и отдыха придется еще раз сократить запланированные объемы, а 
нам - в очередной раз расстаться с надеждой хорошо отдохнуть в 
выходные. Правда открыть каток устроители все же обещают.

Т . АЛЕКСЕЕВА.

ВСЕ Д Л Я  БО Л ЬН И Ц
п р е д л а г а е т  А К Ц И О Н Е Р Н О Е  О Б Щ Е С Т В О  « А Т М »

ХИРУРГИЧЕСКИЕ ИНСТРУМЕНТЫ, 
ОБОРУДОВАНИЕ ДЛЯ ОПЕРАЦИОННЫХ

ОСНАЩЕНИЕ ОТДЕЛЕНИЙ РЕАНИМАЦИИ 
И ИНТЕНСИВНОЙ ТЕРАПИИ

: ■ А  ■ ЧД

Телефоны: Москва (095) 479-2494, 479-3942, 479-2553;
Томск (382-2) 212-671.

Телефакс: Москва (095) 47ЭД3942.

Адрес: 129282, Москва, ул.Широкая, 12 а.
*июш»»шж®5Яавяп»я*«1
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Доверяй, но проверяй

МИНЗДРАВ ПРЕДУПРЕЖДАЕТ:
«КУРИТЬ» ОСТАЛОСЬ НЕДОЛГО..
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

клиенты, а кто платит, тот заказывает музыку. Но у вас должна 
быть, наверно, ответственность перед подписчиками, зрителя
ми. Поэтому постарайтесь сформировать свою позицию.

Что касается сложностей проверки, то в фонде имущества 
мы уже создали базу данных по всем профессиональным 
участникам финансового и фондового рынка. По всем эмитен
там в Москве. Поэтому найти 5-10 минут для созванивания и 
■проверки лицензии всегда можно найти.

Из ответов на вопросы стало ясно, что государственная 
лицензия не является гарантией от банкротства лицензирован
ной организации. Она просто уменьшает риск, потому что, 
прежде чем выдать лицензию, государство проверяет состоя
тельность предприятия. Обещано было, что больше в гостинице 
«■Сибирь» не будут сидеть «какие-то люди», собирать деньги, а 
затем скрываться. Злоупотребления при выдаче лицензий воз
можны, но если при судебном разбирательстве будет установ
лено, что лицензия выдана необоснованно, государство поне
сёт отвётственнобтьл Правда, в том, как легко государство 
сбрасывает с себя всякую ответственность, мы уже имели 
возможность убедиться.

Вячеслав Фишер, отвечая на вопрос о том, что теперь будет 
с фирмами'«честными», но без лицензий, сказал: «Мы обсужда
ли вопрос о фьючерсах «Совтеро» и решили, что пока никаких 
конкретных мер принимать не будем, тем более при временной 
неясности полномочий. Первая наша задача - предупредить 
людей о том, чтобы, они были внимательны. Думаю,, что в 
ближайшее время будет на областном уровне сформировано 
отношение к такого рода структурам: с одной стороны, «РДС» - 
как касса, в которую собирают деньги и увозят из области. С 
другой, жилищные сертификаты ДСК - деньги, которые работа
ют здесь. Если первых мы никак не можем поддерживать, то к 
вторым должны быть лояльнее. Если сегодняшняя деятельность 
концерна выгодна людям, фирме, области - мы будем это 
поддерживать.

Уже в декабре в Томске будет создана региональная комис
сия по лицензированию деятельности на финансовом и фондо
вом рынках, И в «январе 1995 года наступит время «Ч» для всех 
структур, действующих без лицензии». Обещаны жесткие меры 
к безлицензиантам.

Все вышесказанное может иметь вот какие последствия 
Вкладчики, начнут в срочном порядке изымать свои деньги из 
всякого рода «рдс» и «трастов». Сказать, что администрация не 
думала о таком исходе встречи с журналистами, -значит обви
нить руководство области в интеллектуальной недостаточности.

Эмитенты и просто сборщики денег с населения, если кто- 
то, конечно, пожелает останься.на плаву, но без лицензии, 
начнут искать новые возможности скрытого привлечения капи
тала. То, что такие возможности будут найдены и не станут 
рекламироваться, не вызывает сомнений.

. Все это в общем приведет к трудностям в работе такого рода 
фирм, вплоть до самоликвидации.

Во время разговора всплыл интересный факт со стороны. 
Для привлечения инвестиций в экономику многие региональные 
администрации, выступают гарантами возвращения кредитов. 
Это весьма улучшает экономический фон в регионе, создает 
ощущение стабильности у инвесторов'.'Однако вТомской облас- 
ти это не делается. Знаете, почему? Потому что очень много 
«конкурирующих проектов», как выдавать такие гарантии! «Крас
ное знамя» обещает выяснить о «конкурентах» в ближайшее 
время,

Андрей ОСТРОВ.

® V  "а
1415 -  Русь разделилась на 
Киевскую и Московскую 
иерархии.
1703 -  по случаю завоева
ния у Швеции Ингерман- 
ландии (Ижорской земли) и 
закладки нового города 
(Санкт-Петербурга) Петр I 
устроил большие торжест
ва. В связи с ними в России 
сооружены первые Триум
фальные ворота.
1717 -  Петр I издал Указ о 
запрете появления на ули
цах нищих.
1831 -  в Таганроге открыт 
пам ятник и м пер а то р у  
Александру I, скоропостиж
но скончавшемуся здесь в 
возрасте 48 лет в ноябре 
1825 года.
1873 -  родился Л . Мартов, 
участник революционного 
движения в России, лидер  
меньшевизма и его «лево
го крыла».

ЧУБАЙС ОБЕЩАЕТ...
Федеральный бюджет 1995 

года получит 9 трлн, рублей от 
приватизации, заявил на вто
ром заседании Консультатив
ного совета по иностранным ин
вестициям первый вице-премь
ер правительства России Ана
толий Чубайс.

На сегодняшний день более 
70 проц. промышленных пред
приятий не принадлежит госу
дарству,- сказал он. Сейчас в 
нашей страну 40 млн. акционе
ров -  больше, чем в любом 
государстве мира. Чубайс сооб
щил, что сейчас завершается 
разработка закона о ценных 
бумагах, который до кон^а года 

1 будет внесен на 'обсуждение в 
Государственную Думу.

- К  50-летию Победы

МАЛЬЧИШКАМИ УЧИЛИСЬ ВОЕВАТЬ

{ . !  
5

С 17 по 20 ноября проходила 
встреча выпускников Белоцерков
ского военно-пехотного учили
ща. которое в годы Великой Оте
чественной, войны находилось в 
Томске, размещаясь в несколь
ких-зданиях: технологического 
института, артиллерийского учи- 

1ща, окружного госпиталя на 
Сибирской, школы № 4. На ны
нешнюю встречу собрались око
ло восьмидесяти человек.

Принимала ветеранов школа 
N 18, где располагается музей 
училища. Школьники собрали 
воспоминания о том времени, 
сами сделали сувенирные знаки 
для участников встречи, вручили 
клждому выпускнику Белоцерков
ского училища по книге «Уходил 
на войну сибиряк», где немало 
страниц посвящено их боевым 
товарищам.

Для гостей была приготовле
на обширная программа. Они 
встретились с руководителями 
города и области, побывали в 
музее училища связи, встрети
лись с его курсантами, возложи
ли цветы к мемориалу в Лагер
ном саду, посмотрели видеоза
пись предыдущей встречи. По
бывали они в Сибирском бота
ническом саду, на вечере отды
хах чаепитием и концертом са- 
ыодеятельных артистов в ОПХ 

, имени Сидоренко в госпитале, 
где когда-то. располагались под
разделения училища. Встреча с 
друзьями юности снова вернула 

_ их.в прошлое... „.
- Когда началась война, - 

вспоминал Леонид Федорович. 
Митрофанов, председатель со
вета ветеранов Белоцерковско
го училища, - мне еще не было 
восемнадцати. 3 армию призва

ли меня в феврале сорок второ
го года, в военное училище, рас
положенное в Томске. Из обще
образовательных дисциплин в 
военное время остались только 
политзанятия, мы изучали мате
риальную часть стрелкового ору
жия, уставы. В конце лета при
своили нам звания младшихлей- 
тенантов и отправили на Севе
ро-Западный фронт.

- Я был курсантом первого 
набора, -вспоминает подполков
ник в отставке В. П. Коваленко, - 
поступил в него в 1940 году. 
После его окончания в июне со
рок первого был оставлен в учи
лище. В первом наборе курсан
ты были в основном из погранич
ных военных округов: Белорус
ского, Киевского, Прибалтийско
го, Ленинградского. Занятия на 
полигоне, полоса препятствий, 
форсированные марши. После 
первомайских праздников 1941 
года курсантов поездом отпра
вили вТомск, занятия продолжа
лись и в пути.

Иван Яковлевич . Глазырин 
был призван в январе сорок вто
рого, прямо из десятого класса. 
Воевать начал командиром 
стрелкового взвода, в боях полу
чил четыре ранения. Его подраз
деление вместе с чехословац
кой бригадой Людвига Свободы 
освобождало и Белую Церковь в 
январе сорок четвертого.

- Особенно запомнился мне 
бой нашей дивизии за село Но
вая Гребля 4 марта 1944 года’, 
начавшийся на рассвете и за
кончившийся поздно ночью. На 
подходах к нему мы форсиров'а- 
ли речку Горный Тикич, бездоро
жье й весенний разлив затруд
няли наши задачи, - вспоминает

Иван Яковлевич,- В этом бою мы 
отбили несколько .контратак, 
вышли на скаты высот. А с на
ступлением ночи село запылало 
-от немецких зажигательных сна
рядов вспыхнули соломенные 
крыши. А потом был бой за село 
Куты, тоже очень тяжелый, в ко
тором я получил свое третье ра
нение, в грудь. Й с той поры 
ношу в легких осколки.

Девять выпусков было, в учи
лище за годы его существова
ния, восемь- тысяч.., офицеров 
пришли в войска, примерно 
столько же было выпускников' 
без присвоения офицерского 
звания.,'.. Когда началась война, 
почти половина кадровых офи-' 
церов училища ушла на фронт, 
но вчерашние выпускники, за
нявшие их места, справились с 
нелегкой задачей, смогли дать 
курсантам нужные знания и на
выки Многие белоцерковцы 
удостоены высоких наград, есть 
и Герои Советского Союза. Па
мять о погибших героях хранят 
материалы школьного музея, 
связь времен не прервана...

Это училище просущество
вало в Томске ровно пять лет. 
Оно вошло в состав'военно-учеб
ных заведений войск Сибирско-' 
го военного округа, и до конца 
сентября 1941 года даже имено
валось Томским военно-пехот
ным училищем Приказом На
родного Комиссариата Обороны 
Советского Союза ему было воз
вращено прежнее название. 
Расформировано училище было 
в мае сорок шестого года. Его 
знамя передали на хранение в 
Музей Вооруженных Сил.

Оксана ЧАЙКОВСКАЯ!
• Фото Владимира 8ЕЙЛЕРТА.
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СЕМ ИНАР

БРЕМЯ РЕФОРМ
И  АНТИКРИЗИСНАЯ СТР А  ТЕРПЯ

-  Россия активно ищет выход из кризиса, и этот выход, на 
наш взгляд, лежит в выработке государством активной 
структурной политики, в совершенствовании механизмов 
бюджетного федерализма, активизации и повышении роли 
регионов в переводе экономики на рыночные основы, в 
усилении их участия в формировании и регулировании 
соответствующей экономической среды. Инструментом ре
ализации этого процесса должны стать соответствующие 
федеральные и региональные программы, -  так начал свой 
доклад председатель комитета по экономике и информати
зации областной администрации Александр ЛУКЬЯНЕЦ. Он 
изложил перед участниками семинара концепцию програм
мы социально-экономической стабилизации и выхода из 
кризиса экономики Томской области.

б этой программе.гово- 
рят уже много и долго. 
Однако разговоры эти 

были чаще всего беспредмет
ными, поскольку разработка 
программы ведется в основ
ном в недрах аппарата адми
нистрации, Выступление А. 
Лукьянца интересно тем, что 
это практически первая «пре
зентация» разрабатываемой 
программы.

Председатель комитета 
начал доклад с анализа сло
жившейся экономической си
туации в области. По его мне
нию, бремя реформ распреде
ляется между гражданами Рос
сии неравномерно - и по сло
ям общества, и по сферам за
нятости, и, что особенно важ
но, - по регионам. Жертвами 
территориальной несправед
ливости становятся так назы
ваемые ДЕПРЕССИВНЫЕ РАЙ
ОНЫ - территориальные части 
страны, которые сильно и ус
тойчиво отстают от других час
тей и от страны в среднем по 
главным социально-экономи
ческим показателям. К таким 
депрессивным районам, счи
тает А. Лукьянец, можно от
нести и Томскую область.

По мнению А. Лукьянца, 
структуру экономики России и 
области можно охарактеризо
вать как глубоко деформиро

ванную и крайне монополизиро
ванную, образ которой опреде
ляли: ВПК - добывающая про
мышленность - сельское хозяй
ство -гражданская обрабатыва
ющая промышленность. К этой 
структуре производства были 
привязаны люди, социальная ин
фраструктура, система расселе
ния. Такую структуру предстоит 
ПЕРЕСТРАИВАТЬ, и ясно, под
черкнул А. Лукьянец, что это край
не трудная задача.

Докладчик отметил,, что на 
сегодняшний день существует 
как минимум три различных по
зиции по вопросу структурной 
политики в стране, каким отрас
лям давать приоритет.

Первая - ДОБЫВАЮЩАЯ 
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ (в первую 
очередь -нефте- и газодобыча).

Вторая - НАУКОЕМКИЕ ПРО
ИЗВОДСТВА, в первую очередь, 
связанные с оборонной промыш
ленностью.'

Третий путь - это ставка не 
столько на прорыв на внешние 
рынки, сколько на ОСВОЕНИЕ 
ВНУТРЕННЕГО РОССИЙСКОГО 
РЫНКА.

По мнению А. Лукьянца, ни 
одна из трех стратегий сама по 
себе не годится для государ
ственной структурной политики, 
хотя в той или иной мере может 
быть использована в региональ
ных программах структурной

перестройки экономики.
Несмотря на отмеченную 

многогранность кризиса, сказал 
А.Лукьянец, предлагается со
здать и реализовать программу 
социально-экономической ста
билизации и выхода из кризиса 
области с использованием в ос
новном экономических механиз
мов управления. В качестве гло
бальных целей программы сле
дует принять:

1. Обеспечение выживания 
Томской области ;как субъекта 
Российской Федерации и ее раз
вития.

2. Обеспечение достойного 
качества жизни населения. Для 
реализации этих целей, по мне
нию председателя комитета, тре
буется сформировать областные 
приоритеты, резко увеличить 
долю производственных инвес
тиций, эффективно осуществлять 
структурную перестройку эконо
мики, чтобы добиться: в крат
косрочной перспективе (1-2 года) 
стабилизации экономики с При
оритетным развитием отраслей 
жизнеобеспечения с созданием 
механизмов привлечения инвес
тиций для технологического об
новления производства; в сред
несрочной перспективе (3-5 лет) 
структурные сдвиги и развитие 
базовых отраслей, сориентиро
ванных на потребительский ры
нок; в долгосрочной перспекти
ве (10 лет) переход к инноваци
онной экономике, направленной 
на социальный прогресс, и эко
логической безопасности.

В современном своем пони
мании программа социально- 
экономической стабилизации и 
выхода из кризиса области не 
может быть единым докумен
том, претендующим на то, что
бы предусмотреть все и вся, ска
зал далее А. Лукьянец, хотя она 
должна содержать логически 
увязанные друг с другом про

граммы, Общая содержатель
ная макроструктура программы, 
решающая задачи первого эта
па, может быть представлена 
агрегатом из двух блоков.

В первый блок («экпортно- 
импортный») должны входить 
прежде всего программы, на
правленные на развитие торгов
ли и торговой инфраструктуры: 
дорог, систем складирования, 
информационных систем, раз
витие перерабатывающих про
изводств и т.п., «подготовки кад
ров и необходимых оргструктур. 
Важно, чтобы наши предприятия 
активнее выходили на внешний 
рынок.

По второму блоку («инвести
ционному») предлагаются от
дельные проекты и предложе
ния, связанные с развитием бан
ковской системы и финансовой 
инфраструктуры в целом; созда
нием инвестиционного фонда с 
участием государственных струк
тур; развитием фондового рын
ка на территории области путем 
использования областного зай
ма; разработкой программы эф
фективного использования го- 
симущества в виде трастов с 
государственным участием.

Наряду с этим основным 
финансово-экономическим ком
плексом программ в общую про
грамму должны включаться и 
более традиционные отраслевые 
и территориальные программы, 
но уже с определенной селек
цией.

Говоря об основных принци
пах построения программы, А. 
Лукьянец отметил, что она не 
должна приостанавливать, заме
нять чем-то другим или дублиро
вать функционирующие в насто
ящее время программы. Она 
должна включать их в себя, ко
ординировать и способствовать 
повышению их эффективности 
за счет координации.

А. Лукьянецподчеркнул, что 
программа может иметь пол
ожительные результаты по до
стижению глобальных целей 
только в том случае, если она 
станет инструментом деятель
ности как представительных, 
так и исполнительных органов 
региональной власти. Поэтому 
первое лицо области должно 
быть руководителем програм
мы, а ее разделы должны воз
главляться представителями 
властей соответствующего 
уровня.

Общее стратегическое уп
равление программой должен 
реализовать совет по програм
ме (его полное название тре
буется выбрать) во главе с ру
ководителем программы - гла
вой областной администрации.

Разработка отдельных про
грамм внутри каждого из бло
ков должна осуществляться 
профессиональными коллекти
вами соответствующих специ
алистов. Конечным продуктом 
их деятельности должны быть 
рекомендации, методики, про
екты законодательных актов о 
рыночных структурах, механиз
мах, процедурах, которые за
тем должны использоваться в 
отраслевых программах с не
обходимой адаптацией к спе
цифике отрасли.

Предлагается, чтобы про
граммным механизмом охва
тывался пятилетний период, 

‘корректировку всех программ 
проводить один раз в году и« 
одновременно продлять, до
полнять все разделы программ 
на один год вперед.

В заключение А. Лукьянец 
отметил, что предлагаемая кон
цепция не есть концепция уп
равления областью вообще. 
Она отражает потребности пе
реходного процесса в эконо
мике. Значительная часть под
программ, входящих в рассмат
риваемую программу, по мере 
затухания переходных процес
сов в экономике будет завер
шаться или отменяться.

Сергей НИКИФОРОВ.

«К ПОЛИТИКЕ АМЕРИКАНЦЫ  
ОТНОСЯТСЯ ЦИНИЧНО»

Один из американских гостей, участвовавших в работе 
семинара, -  Алан Тарр, профессор политологии университе
та Рудгерса, штат Нью-Джерси. Сфера его интересов -  
вопросы судопроизводства и конституционного законода
тельства штатов. Перед завершением своего пребывания в 
Томске профессор Тарр любезно согласился ответить на 
вопросы корреспондента «Красного знамени». (

«1 М -р Тарр, вы впервые в Сибири? Каковы ваши 
впечатления?
- Я второй раз в Сибири, до этого мне удалось побывать в

Новосибирске. Мне понравился этот край, и особенно мне понра
вился Томск. ,

- Ваша оценка работе, проделанной в ходе семина
ра?
- Сделано было очень много. Это в большей степени касается 

обмена идеями, особенно в ходе тех встреч, которые были у нас 
по уставу Томской области. Я узнал очень много нового. Надеюсь, 
что и мои томские коллегитакже узнали много нового о том, каким 
образом американцы создавали свои государственные институты 
власти.

- Вы приехали в .Томск советовать, учить или учить
ся?
- Я приехал по приглашению томичей, чтобы поделиться тем, 

что я знаю об американском опыте, выяснить, подходит или нет 
этот опыт для местных условий. Однако я приехал не только 
давать. но и получать. Эти ожидания были полностью удовлетво
рены

- Что вы увидели такого, чего не ожидали увидеть?
- Мне рассказывали, что жители Томска весьма гостеприимны. 

Но даже эти предупреждения полностью не подготовили меня к 
тому, что мне довелось здесь испытать.

-  На ваш взгляд, американские средства массовой 
информации дают достаточно объективную картину того, 
что происходит в российской политике?
• Я думаю, эта картина не столько не верна, сколько не полна. 

Американская, пресса очень много внимания уделяет тому, что 
происходит в Москве, и совсем мало тому, что происходит за ее 
пределами. Например, у меня есть коллега, специалист по Рос
сии, который даже не знает о том, что сейчас на местном уровне 
разрабатываются региональные конституции.

- Как рядовые американцы относятся к политике: 
всерьез или:как к игре, действу, происходящему на 
сцене и не затрагивающему глубоко интересы боль
шинства людей?
- Американцы сегодня очень цинично относятся к политике.

-  Какие элементы американского опыта демократии 
можно использовать в России?
- Государства с федеративной формой устройства стоят обыч

но перед схожими проблемами. Тут и финансовые взаимоотноше
ния между федеральным правительством и регионами, и разделе
ние полномочий между органами управления среднего и нижнего 
звена. Нельзя говорить, что опыт одцой страны можно взять и 
вмонтировать в практику другого государства, однако, имея схо
жие проблемы, мы наверняка можем чему-нибудь научиться друг 
У ДРУга.

- Ваша оценка нынешнего состояния российско- 
американских отношений, и как, на ваш взгляд, они 
должны развиваться в дальнейшем?
- Будучи рожденным в годы холодной войны, я, конечно, 

надеюсь, что наши,отношения будут в дальнейшем лучше, а не 
хуже. Процветающая Россия соответствует интересам обеих стран, 
поскольку э го дает возможность лучше решать проблемы мирово
го сообщества.

-  По приезде домой, встретившись со своими сту
дентами, что вы расскажете о России в первую оче
редь?
- Я, конечно, расскажу о том, какие проблемы здесь существу

ют, каким образом они решаются и насколько они похожи на наши. 
В особенности 6 тех способах,' которыми пытаются бороться с. 
одними и теми же проблемами в США и в России. Потому что моя

'цель не только рассказать им больше о России, но и дать 
возможность лучше понимать свою собственную политическую 
систему.

- В США также считают, что политика - дело грязное?
- Недавно у нас проводился опрос общественного мнения, в 

ходе которого родителей спросили: кем они видят своих детей в 
будущем. Процент хотевших видеть их политиками, был чуть-чуть 
выше, чем мусорщиками.

Интервью вел 
С. ПАЛАДИН.

РЕГИОНАЛЬНАЯ ВЛАСТЬ: ОПЫТ РОССИИ И США
В пе р в о й  д е к а д е  н о я б р я  в То м с к е  

с о с т о я л с я  н а у ч н о -п р а к ти ч е с к и й  с е м и 
н а р  «П р о б л е м ы  с т а н о в л е н и я  и  д е я т е л ь 
н о с ти  р е ги о н а л ь н о й  в л а с т и : о п ы т  Р о с 
с и и  и С Ш А », о р га н и з о в а н н ы й  Т о м с к о й  
о б л а с т н о й  Д у м о й . В  н е м  п р и н я л и  у ч а с 
т и е  п р е д с т а в и т е л и  о р г а н о в  в л а с т и  и 
м е стн о го  с а м о у п р а в л е н и я , уч е н ы е , п о 
л и т и к и , п р о м ы ш л е н н и к и  и п р е д п р и н и 
м а те л и . А м е р и к а н с к у ю  с т о р о н у  п р е д 
с т а в л я л и  с о в е тн и к - м и н и с тр  п о с о л ь с тв а  
С Ш А  по д е л а м  к у л ь ту р ы  и п е ч а ти  Р о б е р т  
М а к к а р ти , п р е д с т а в и т е л ь  Н а ц и о н а л ь 
н о й  к о н ф е р е н ц и и  з а к о н о д а те л ь н ы х  с о 
б р а н и й  ш та то в  С Ш А  В и л ь я м  У о р р е н , 
п р о ф е с с о р  п о л и т о л о г и и  у н и в е р с и те та  
Р у д ге р с а , ш та т  Н ь ю -Д ж е р с и , А л а н  Т а р р .

С е м и н а р  р а б о т а л  п о  тр е м  о сн о в н ы м  
н а п р а в ле н и я м : к о н с т и т у ц и я  (у с т а в ) о б 
л а с т и  и д о г о в о р  о р а з гр а н и ч е н и и  п р е д 
м е то в  в е д е н и я  м е ж д у Р Ф  и  Т о м с к о й

о б л а с ть ю ; с тр а те ги ч е с к о е  п л а н и р о в а 
ние  и  к о н ц е п ту а л ь н ы е  в о пр о сы  п р о гр а м 
мы э к о н о м и ч е с к о го  р а з в и ти я ; а с с о ц и а 
ц и и  о р га н о в  з а к о н о д а те л ь н о й  и  и с п о л 
н и тс я  ьной в л а с т и  с у б ъ е к то в  ф е д е р а ц и и . 
В х о д е  п л е н а р н о г о  и  се к ц и о н н ы х  з а с е 
д а н и й  п р о з в у ч а л о  н е м а ло  и н те р е сн ы х  
с о о б щ е н и й , п о св я щ е н н ы х  п р а к ти ч е с к и  
в се м у с п е к тр у  п р о б л е м , св я за н н ы х  с 
д е я т е л ь н о с т ь ю  р е ги о н а ль н ы х  о р га н о в  
в л а с т и . П е р е д а т ь  в  га з е те  х о тя  бы  к р а т 
ко е с о д е р ж а н и е  д а ж е  сам ы х важ ны х и з  
н и х , к  с о ж а л е н и ю , н е т  в о зм о ж н о с ти , н о  
о р га н и з а то р а м и  о б е щ а н  в ы пуск  с б о р 
ника п о  и то га м  р а б о ты  с е м и н а р а , та к  ч то  
е с ть  н а д е ж д а , ч то  м не н ия и  за к лю ч е н и я  
е го  у ч а с тн и к о в  не  п р о п а д у т  д а р о м .

М ы  ж е п р е д л а га е м  вним ани ю  ч и та те 
л е й  п о д б о р к у  м а те р и а л о в  с  се м и н а р а , 
п о д г о т о в л е н н у ю  н а ш им и  к о р р е с п о н д е н 
та м и .

: ________ )________________________________ 1

В ЗЕРКАЛЕ СОЦИОЛОГИИ
То, о чем говорилось на за

седании секции «Социологичес
кое обеспечение деятельности 
органов государственной влас
ти субъектов федерации и орга
нов местного самоуправления», 
оказалось значительно шире 
обозначенной темы, поскольку в 
зале «круглого стола» областной 
администрации собрались не 
только социологи и должност
ные лица органов власти, но и 
практикующие политики, пред
ставители общественности. Крб- 
ме того, сам предмет обсужде
ния практически сразу «повис в 
воздухе», так как выяснилось, 
что наши властные структуры 
всерьез вопросами социологи
ческого обеспечения своей дея
тельности не занимались и не 
занимаются.

Об этом говорили многие 
выступающие, в частности, эк
сперт областной администрации 
А. Винарский и завкафедрой 
социологии ТПУ Э. Камышев.

По мнению А. Винарского, 
интерес к систематизированной 
научной информации властные 
структуры проявляют в редких 
случаях: при разработке каких- 
либо масштабных проектов, либо 
в случае возникновения некой 
проблемной ситуации, чрезвы
чайного происшествия, когда 
социологи в составе комплекс
ной бригады специалистов учас
твуют в исследовании причин и 
следствий данного ЧП. Возмо
жен также вариант «молодого 
руководителя», когда новый ли
дер приходит в свое ведомство и 
ему срочно требуется знакомст
во с обстановкой. В основном 
же, по словам А. Винарского, 
управленческий аппарат пред
почитает пользоваться инфор
мацией, получаемой из тради
ционных источников, таких, как 
ведомственная и госстатистика, 
средства массовой информации, 
личный опыт и наблюдения.

Руководитель отдела марке
тинга С. Наумчик в общем-то 
подтвердил такую оценку, ска
зав, что многие решения в адми
нистрации области принимают
ся на основе «чисто интуитивной 
информации».

Примеры активного исполь
зования ведомством методов 
социологии привел в своем вы
ступлении начальник Томского 
управления труда и занятости 
населения Г. Шамин. Проведен
ные по заказу управления соци
ологические исследования дали, 
сказал Г. Шамин, неожиданные 
результаты. К примеру, опросы, 
проведенные на предприятиях, 
где наиболее вероятны массо
вые сокращения, показали, что 
70 процентов респондентов 
страха перед трудностями воз
можного поиска нового места 
работы не испытывают и счита
ют, что справятся с этой пробле
мой сами, без помощи служб 
занятости. 10 процентов заяви
ли, что «возможно, обратятся в 
службу занятости». По словам Г. 
Шамина, эти результаты позво
ляют несколько перестроить 
финансовую деятельность управ
ления труда и занятости, боль
ше средств направлять на под
держку предприятий, создание 
новых рабочих мест.

Выступавшие на заседании 
секции неоднократно отмечали, 
что сейчас наблюдается актив
ный интерес к получению социо
логической информации со сто
роны коммерческих, негосудар
ственных структур, которые, ви
димо, быстрее осознали ее пре
имущества. Доцент ТГУ Ю, Кра
син поделился некоторыми ре
зультатами исследования зри
тельской и читательской аудито
рии томских телевидения и га
зет, проведенного по заказу 
средств массовой информации. 
Эти результаты, в частности, сви

детельствуют о значительном 
количестве (до 40-50 процен
тов) томичей, которые нахо
дятся в стороне от традицион
ных информационных потоков, 
таких, как газеты, телепереда
чи. С интересным сообщени
ем выступила советник главы 
областной администрации Н. 
Кречетова - «О формировании 
имиджа органов государствен
ной власти в средствах массо
вой информации». По ее мне
нию, имидж томских властей 
можно выразить некоторыми 
«клише», устоявшимися сло
восочетаниями, такими, как, 
например, «во всех бедах ви
новат центр», «вот если бы у 
нас были другие права, тогда 
бы...», «мы не реформаторы, 
мы прагматики», «реформы не 
за счет народа». Руководители 
Органов власти Томской об
ласти вообще стараются не 
произносить слова«реформа», 
вместо него - «стабилизация», 
заявляют о том, что «мы не 
занимаемся политикой, наше 
дело - экономика». Н. Кречето- 
за отметила, что негативные 
стороны подобного имиджа 
очевидны, он лишь усиливает 
смятение людей, порождает 
все новые и новые причины 
для психической и физической 
усталости.

Общий вывод, который 
можно сделать из прозвучав
шего на заседании секции, 
неутешителен для органов 
власти области. В Томске сло
жились как минимум три соци
ологических центра, три соци
ологические школы. Не исполь
зуя этот потенциал, власть 
обрекает себя на приблизи
тельность в оценках ситуации 
и прогнозах, что влечет за со
бой ошибки в управленческих 
решениях.

С. ИВАНОВ.
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ГО РО Д НАУКИ
Наши за границей

В ПАРК ЮРСКОГО ПЕРИОДА И  ОБРАТНО
перенеслась ученый-геолог из ТГУ

Ъ аргентинском г о р о д е  М е н д о 
за , что з предгорьях А н д , с  15  п о  2 7  
о к тя б р я  проходил 4 -й  М е ж д у н а р о д 
ны й конгресс по с т р а т и г р а ф и и  и 
г е о л о г а  Карского п е р и о д а . О б с у ж 
д а л а с ь  возможность в о с с о з д а н и я  
п о  о с та н к а м  ж и во тны х и м и к р о о р 
га н и з м о в , ж и вш и х на З е м л е  б о л е е  
1 0 0  м и л л и о н о в  л е т  н а з а д , е е  и с т о 
р и и , п о и с к а  б о га т с т в  е е  н е д р . О б  
э то м  н а уч н о м  ф о р у м е  р а с с к а з ы в а 
е т  п р о ф е с с о р  В е р а  П о д о б и н а , за в . 
к а ф е д р о й  п а л е о н т о л о г и и  п л е т о р и 
ч е с к о й  г е о л о г и и  Т Г У .

- Контакты с аргентинскими учеными'за- 
вязались более 25 лет назад. Наиболее тес
ная переписка у меня была с аргентинским 
палеонтологом Степаном Болтовским. Когда 
в этой стране был запланирован 4- й Всемир
ный юрский геологический конгресс, его ор
ганизаторы обратились в Международный 
научный фонд (Сороса) с просьбой проф
инансировать мою поездку. Она состоялась 
благодаря тому, что томская школа геологов 
имеет международный авторитет - из более 
чем 80 участников конгресса я была един
ственной россиянкой. Неоценимую услугу 
при оформлении визы оказЗл прБ^екторСМУ, 
профессор Вячеслав Новицкий. Часть расхо
дов взял на себя Роскомнедр'РФ:

ДИНОЗАВРОВ ПОГУБИЛИ «КРАСНЫЕ»
Сам конгресс проходил в городе Мендозе 

(по населению равен Томску), в предгорьях 
Анд, в двух часах перелета от Буэнос-Айреса. В 
актовом зале Мендозского университета его 
открыл председатель оргкомитета Альберто 
Рикарди. Затем участников отвезли в огромный 
мемориальный комплекс, где торжественно, 
при оркестре, была установлена табличка, сви
детельствующая, что в 1994 году здесь прохо
дил Всемирный геологический конгресс. Мне 
поручили сопредседательствовать на секции 
«Палеонтология и корреляция отложений», где 
я совместно с доцентом ТГУ Геннадием Тать
яниным представила доклад, посвященный ус
тановлению возраста ^сопоставлению нефте
газоносных пород Юрского периода в Запад
ной Сибири на .основании микрофауны. На 
других секциях обсуждались проблемы более 
экзотических представителей животного мира 
той поры, например, динозавров. Одна из пос
ледних гипотез их быстрого вымирания - появ
ление в большом количестве красных однокле
точных водорослей, выделяющих в океан ядо
витое вещество. Другие связывают исчезнове
ние динозавров с изменениями условий среды, 
похолоданием, из-за чего резко уменьшилась 
растворимость в воде извести, столь необхо
димой для их огромного скелета.

ПО ДАРВИНСКИМ МЕСТАМ
Эмблема Конгресса в Мен

дозе - когда-то единый конти
нент Пангея. Считается, что 
именно в Юрский период нача
лось растяжение земной коры, 
образование глубинных разло
мов, и материки начали распол
заться в разные стороны. Вое-' 
точное побережье Южной Аме
рики, место работы Конгресса, 
уникально тем, что океаническая 
плита земной коры там подходит 
под континентальную, край кото
рой и есть молодые горы Анды. 
Они продолжают расти со ско
ростью порядка десяти санти
метров и достигли высоты 6-7 
км. Участников конгресса возили 
с эти горы. Процессы динами
ческой геологии, образование 
гор, формирование облика Зем
ли здесь видны, как йа ладони.

В экспедиции мы прошли по 
местам, где в 1835 г. побывал 
знаменитый и сследователь 
Чарльз Дарвин. В горах сохра
нился его небольшой каменный 
домик, где он полтора века назад 
наблюдал за геологическими 
процессами, флорой и фауной

СОРОС СТАРАЛСЯ не  зря
Хотя почти все расходы на командировку 

взял на себя Фонд Сороса, задаешь себе во
прос: а не зря ли истрачены столь огромные 
деньги? Можно ответить однозначно: не зря. 
Мы еще раз подтвердили высокий престиж 
томской школы геологии, доложили о своих 
работах ученым всего мира, сами получили 
массу полезнейшей информации, особенно по 
поиску залежей нефти и газа.

Не секрет, что средства на международные 
проекты на 99 процентов оседают в Москве и 
Санкт-Петербурге. Хотя наша сибирская наука 
ничуть не хуже столичной. Участники Конгресса 
лишний раз в этом убедились и обещали по
мочь. Взяли у меня документы, чтобы посодей
ствовать в получении грантов, в участии наших 
Геологов в международных проектах. Завяза
лись рабочие контакты с учеными Польши, 
Египта, Канады и других стран. Вполне реально 
наше участие в 5-м геологическом Конгрессе, 
который будет в Канаде через четыре года;

Для научной мысли крайне необходим об
мен информацией с внешним миром, дискус
сии, столкновение мнений. Наука не должна 
вариться в собственном соку.

Записал 
Андрей КАРЫПОВ.

На снимке: дарвиновский домик в Ан
дах. ,

Конференция

КАК ВЫЖИТЬ
ЧЕЛОВЕЧЕСТВУ - 
БУДУТ РЕШАТЬ 
УЧЕНЫЕ В ТОМСКЕ

25-27 ноября 1994 г. на 
базе философского факульте
та университета пройдет Все
российская междисциплинар
ная научно-практическая кон
ференция «Проблема выжи
вания человечества», посвя
щенная вопросам экологии, 
здоровья людей и их безопас
ности.

Экологические проблемы 
приобрели глобальный харак
тер, и мы должны сами сле
дить за порядком в своем 
доме. Наш долг -  позаботить
ся о своем безопасном эколо
гическом окружении и обес
печить своим детям достой
ное будущее.

Томск все активнее идет к 
объединению усилий всех об
щественных сил для решения 
экологических проблем и без
опасности жизни. В сентябре 
1995 г. здесь будет проведена 
международная конференция 
с широким участием зарубеж
ных экологических организа
ций и общественных деяте
лей.

Сегодня же мы приглаша
ем к участию в конференции 
«Проблема выживания чело
вечества» и будущему сотруд
ничеству ученых ( представи
телей государственных и об
щественных организаций, об- 
щественносги. Приглашаем к 
открытому диалогу организа
ции и предприятия «вредно
го» производства, атомного, 
военно-промышленного и топ
ливно-энергетического ком
плексов.

Оргкомитет конференции 
«Проблема выживания чело
вечества» приглашает дело
вых людей выступить в качес
тве спонсоров. Размещение 
рекламных проспектов наших 
меценатов на страницах сбор
ника и в информационных ма
териалах в прессе гарантиру
ется. По всем вопросам обра
щаться к оргсекретарю кон
ференции Скачковой Людми
ле Александровне по тел. 22- 
32-93.

Г. ПЕТРОВА, 
председатель 

оргкомитета, профессор.

Вузовский шэдораздел»

УНИВЕРСАЛ НА РЫНКЕ
Так, в общ ем, было все гда , но се го дня  ста ло  
особенно ясно: есть л ю д и  бедны е, есть  -  бога
тые. Ры нок очень бы стро о п р е д е ли л  каж дому из 
нас свое м есто. К ом у-то  - на время. К ом у-то  - 
навсегда. И  ф акультеты  в наш их вузах то ч ь -в - 
точь повторяю т человеческие судьбы .
У  «богатых» СВОИ «причуды» С нынешнего учебного года

Мою точку зрения на сущее- юридический факультет стал осу
ществлять платные образователь
ные услуги. Что имеет факультет от 
такой большой нагрузки?

- Сначала нужно сказать о том, 
что четвертую часть прибыли мы 
перечисляем в фонд университе
та, - напомнил декан В. Волович. - 
Мы помогли Научной библиотеке, 
купили мебель для нескольких 
аудиторий, приобретаем компь
ютеры, множительную технику. Ну 
и с зарплатой на факультете полу
чше.

Да, преподаватель-юрист по
лучает нынче тысяч на 200 поболь
ше, чем, к примеру, его .коллега- 
филолог. Интересно то, что имен
но эта цифра - 200 тысяч - является 
прибавкой всем без исключения 
преподавателям факультета. Отас- 
систента до профессора.

В кабинете В. Ф. Воловича я 
столкнулась, с молодым препод
авателем, который только что по
лучил ссуду 8 миллионов - на по
купку жилья. Мне сказали, что до
лгих раздумий по поводу «давать- 
не давать» на факультете не было. 

'Если не закреплять талантливую 
молодежь на факультете, она уй- 
дёТ. Но. кто тогда бы учил студен
тов?

твование сегодня престижных и 
непрестижных факультетов 
профессор В. Ф. Волович отмел, 
как не соответствующую действи - 
тельно.сти.

- Нет такого понятия - «пре
стижная» й «непрестижная» проф
ессия, -подчеркнул декан юри
дического факультета. - Все оп
ределяется самой личностью. 
Разве не престижно, например, 
быть знаменитым физиком?

Я согласна в этом с Влади
миром Федоровичем. Конечно, 
если не будет технически гра
мотных физиков - что делать тем 
же юристам? Но... Сам Влади
мир Войович привел мне такой 
пример: у него на факультете 
второе высшее образование по
лучают двое выпускников, физи- 
ко-техников из политехническо
го. Интеллектуальная элита, фи
зики-ядерщики захотели стать 
еще и юристами Сегодня это 
никого не удивляет.

, Как сказал профессор Воло
вич, одна из положительных сто
рон платного образования на 
факультете - пресечение всяких 
слухов и разговоров о взятках. 
Не прошел по конкурсу - пойди, 
заплати в кассу, и учись. Желаю
щих - масса.

Сегодня, наверное, мало кто 
не захочет стать юристом: госу- 
дарство-то правовое строится. 
Налицо простая истина: пока 
юристам безработица не грозит. 
Обратите внимание на статисти
ческие данные: в Германии на 91 
миллион человек приходится 60 
тысяч адвокатов. В Англии на 60 
миллионов - 67,5 тысячи. В Рос
сии 160 миллионов обслуживают 
лишь 17 тысяч 200 адвокатов. 
Нам явно есть Куда расти. .

Факультеты -  кок лю ди...
Другим «богатеньким Бурати- 

нс» считается в университете фа
культет экономический. С ним тоже 
все ясно: на дворе - рыночные 
отношения. Правда, декан факуль
тета Зинаида Егоровна Сахарова 
настроена очень осторожно: -

- На гребне волны когда-то 
побывали физики, технари. Тяга к 
экономическим знаниям связана с 
реформами, а не с заслугами фа
культета.

И хотя всегда большой конкурс

считался привычным'для факуль
тета, сегодня он еще выше. Кто не 
набрал проходной балл - пожалуй
ста, учитесь «через кассу».

Да, преподаватели этого фа
культета сегодня зарабатывают 
побольше других. Но, чаще это 
происходит из-за индивидуальных 
подработок. Сегодня преподава
тели-экономисты дают консульта
ции, где только возможно, -и в 
городской администрации, ив бан
ках. Лекции в школах, в других 
вузах, В финансовом управлении... 
Везде стараются поспеть препод
аватели, и не случайно их зарабо
ток бывает.повыше, чем у декана. 
И Зинаида Егоровна Сахарова от
носится к этому нормально.

То же говорил и декан юриди
ческого факультета. Любой пре
подаватель может, к примеру, от
крыть частную адвокатскую конто
ру, а декан -государственный слу
жащий, ему нельзя. Ничего не по
пишешь, не на кого обижаться.

Между прочим, и это подчер
кивали представители нескольких 
факультетов, никто ни на кого и не 
обижается. В смысле - большей 
или меньшей зарплаты. «У нас в 
университете как-to не принято 
считать чужир денежки», - так ска
зали историки.

На историческом факультете 
тоже есть платное обучение, сту
денты-договорники. Около 70 че
ловек - на специальности «Между
народные отношения», да один сту
дент- историк. Так вот, все деньги, 
полученные от договорников, на 
них же потом и тратятся. Точнее - 
на оплату специалистов - «почасо
виков». Не традиционные дисцип
лины - японский язык, иврит - до
рогого стоят.

Недавно на факультет свали
лась большая неприятность -. в 
результате упорядочения штатно
го расписания 16 ставок придется 
сокращать. Или людей уволить, или 
каждому чуть больше полставки 
получать? Вопрос пока повис в 
воздухе, но его предстоит решать.

Здесь преподаватели тоже под
рабатывают - в лицее, например. 
Но историки, как никто другой, к

приработкам относятся с пред
убеждением. Потому как уверены: 
работая в трех местах одновре
менно, есть шанс дисквалифици
роваться. Об этом мы беседовали 
с заместителем декана Александ
ром Николаевичем Поповым.

- Работа в вузе - это постоян- ■ 
ное самообразование, чтение ли
тературы - на нее уходит прорва 
времени! А в сутках только 24 часа.... 
К тому же на факультете средний 
возраст преподавателей - доволь
но почтенный, им трудно себя пе
реломить.

Историки - вообще особые 
люди. Мне рассказали, что сущес
твует приказ ректора об организа
ции дополнительных преподава
тельских услуг. И если студент 
переводится из другого вуза, то 
свои зачеты по предметам он до
лжен сперва оплатить в кассе. Так 
вот, преподаватели-историки не 
могут решиться вот уже целый год 
потребовать зачет «через кассу» и 
принимают зачеты бесплатно. У 
ученого совета университета тоже 
не хватило пороху наладить за этим 
делом строгий контроль. «Может, 
это и неправильно, - признается А. 
Н. Попов, -только язык не повора
чивается называть образование 
«образовательными услугами».

Из истории шубы не сошьешь?
На историческом факультете 

очень любят высказывание Белин
ского: «Можно не знать физики, 
химии, но быть образованным че
ловеком. Если же ты не знаешь 
истории - ты всегда будешь невеж
дой». Н о понимают здесь и другое: 
историк - лишь преподаватель или 
ученый. Кто еще? Впрочем; где 
только не работаютвыпускники ис
торического факультета! И воспи
тателями в детсадах, и психолога
ми в консультациях, и офицерами 
в ФСК,

Как ощущает факультет свою 
«бедность», которая в данном слу
чае не порок?

Тяжело ощущает. И дело даже 
не в зарплате профессорско-пре
подавательского состава, на кото

рую в чистом виде не прожи
вешь.

Практически прекращена из
дательская деятельность - и ле
жат невостребованными уже го
товые книги томских историков о 
Потанине, о казачестве в Сиби
ри, о выдающихся сибирских 
деятелях. Кто их прочтет? Когда?

Как горько заметил декан 
исторического факультета Ана
толий Тихонович Топчий, наука 
приняла какое-то извращенное 
развитие. Проходит масса кон
ференций, но, как правило, - на 
местах.

Верно сказано: поделился 
яблоком - у тебя осталось пол- 
яблока, поделился мыслями - 
обогатился в десять раз. Как 
должно быть обидно нашим ис 
торикам слышать о том, что аме
риканцы собирают конференции 
на тему «Поведение жен прези
дентов». По-нашему - просто с 
жиру бесятся!

Кстати, еще об американцах! 
Оказывается, Конгресс США 
финансирует работу профессо
ра из штата Индиана по теме 
«Положение женщин в Сибири». 
Зачем им это, спрашивается? А 
зачем иностранные бизнесмены, 
приезжая в Сибирь, в первую 
очередь изучают традиции края? 
А уж потом говорят о создании 
фирм...

Да, из истории, наверное, 
шубы не сошьешь. Но именно 
историки могут рассказать нам, 
почему Сибирь наша всегда была 
богата мясом и молоком: сено 
доя коров крестьянин всегда брал 
в поймах рек. А у нас поймы рек 
застроены заводами. .

Томск, Томск... В свое время 
Томск лишили возможностей ку
печеского города, не подведя же
лезнодорожные пути. Тогда он 
нашел свою нишу в науке, про
свещении. Сегодня государству 
оказался не нужным такой ог
ромный научный потенциал. Как 
не дать вузовскому городу себя 
погубить? О, Господи, снова - 
деньги, деньги...

Елена СИДОРОВИЧ.

Страховая медицина: шаг за шагом

ПОКА - САМ СЕБЕ
«ПАРИКМАХЕР»

Более двух лет тому назад 
появилось на слуху малознако
мое словосочетание «обязатель
ное медицинское страхование» 
(ОМС). Как и большинство пере
строечных задумок, вылетело 
оно из начальственных.кабине
тов и, хоть со скрипом, стало 
укореняться в массовом созна
нии. Но и сегодня, когда почти 
90 процентов населения облас
ти получило на руки страховые 
полисы, а стационарное лече
ние оплачивается только за счет 
средств ОМС, принципы этого 
нового - спасительного для здра
воохранения и перспективного 
для пациента - механизма при
няты и поняты крайне малочис
ленной группой профессиональ
но заинтересованных лиц.

В чем же дело? Неужели этот 
механизм чересчур сложен или 
его эффективность сомнитель
на?

Как человек, в течение трех 
лет причастный ко всем перипе
тиям мучительного процесса 
вживления ОМС в хиреющее 
бюджетное здравоохранение, 
могу обоснованно заявить: слиш
ком много противников оказа
лось у этого нового дела. Трудно 
найти хоть одного администра
тора, ни разу не бросившего 
камень в огород ОМС. Да и сре
ди журналистской братии разве 
что ленивый ни разу не лягнул 
ОМС.

Его противники ссылаются, 
например, на ряд стран, отка
завшихся либо собирающихся 
отказаться от ОМС, предпочи
тая не замечать как высочайше
го (по сравнению с Россией) 
уровня обеспеченности меди
цинской помощи, так и соответ
ствующего уровня жизни. Да, 
наверное, ОМС - не высший, а 
лишь очередной этап эволюци
онного развития системы охра
ны здоровья. Но нам до него 
нужно еще дойти. Ведь нельзя, 
только начав разделение труда, 
махом перескочить в успешно 
«загнивающий капитализм»,

ОМС остается основным при
нципом организации и финанси
рования медицинской помощи в 
абсолютном большинстве раз
витых стран мира. Потому что 
оно устанавливает экономичес
кую заинтересованность меди
ков в оказании качественной 
помощи исправно платящему 
налоги населению. Налогопла
тельщик же имеет широкие воз
можности эффективно, исполь
зовать свои права при получе
нии медицинской помбщи. А что 
бывает, когда никто ни за что не 
отвечает и никто ни в чем не 
заинтересован, мы уже знаем.

Предвидя упреки в ортодок
сальности, посмею утверждать: 
в нынешних тяжелейших услови
ях, куда волею тугодумных «слуг 
народа» и легкомысленных ка- 
ваперистов-радикалов угодило 
российское здравоохранение, 
единственным механизмом, га
рантирующим россиянам хоть 
какую-то бесплатную медицинс
кую помощь и реально защища
ющим их интересы, является 
обязательное медицинское стра
хование.

Итак, чем же не нравится 
ОМС руководителям предпри
ятий всевозможных форм со-

0БЩЕСТВЕННАЯ
ПРИЕМНАЯ
работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрунзе, 
103/1), кабинет № 104.

Н а с л е д у ю щ е й  н е д е л е  
при ем  в е д у т :

во в то р н и к , 2 9  н о я б р я , с 
9 д о  11 ч а с о в  -  П е тр  О с и п о 
вич З а р е к о в с к и й , з а м е с ти 
т е л ь  н а ч а л ь н и к а  у п р а в л е 
ния з д р а в о о х р а н е н и я ;

в с р е д у , 3 0  н о я б р я , с  9 
д о  11 ч а с о в  -  Л а р и с а  И в а 
но вна О н и п ч е н к о , ста р ш и й  
п о м о щ н и к  п р о к у р о р а  о б 
л а с т и ;

в п я т н и ц у , 2 д е к а б р я , с  9 
д о  11 ч а с о в  - В а л е н ти н а  
В и к то р о в н а  С ы с о е в а , п р е д 
с е д а т е л ь  Ф о н д а  м и л о с е р 
д и я  и з д о р о в ь я ;

« Г о р я ч и й  т е л е ф о н »  п о  
о к а зан и ю  с о ц и а л ь н о й  п о 
м ощ и о д и н о к и м  и м а л о и 
м ущ им  л ю д я м  (2 1 -3 6 -6 6 )  
р а б о та е т  с  18 д о  2 0  ч а с о в  в 
п о н е д е л ь н и к , в т о р н и к ,с р е 
д у , ч е тв е р г .

бственности? Ну, во-первых, пла
тежи в фонд ОМС являются обя-. 
зательными, то есть, ло сути, 
еще одним налогом. При и без 
того сверхтяжком налоговом 
бремени только не вполне нор
мальный человек станет привет
ствовать его увеличение Во-вто
рых, и богатое с редкоболеющи- 
мй работниками предприятие, и 
круглый банкрот с расшатанным 
перестройкой здоровьем подав
ляющего большинства тружени
ков получают одинаковый (по сто
имости) объем медпомощи. При- 
нцип-то хорош - здоровый пла
тит за больного, да только в 
стране, где доходы 78 процен
тов населения ниже среднего 
уровня, он пока пробуксовыва
ет. Пока. Вот станем побогаче - 
станем поблагороднее. А сегод
ня фонд ОМС реально собирает 
не более 60 процентов от теоре
тической,суммы платежей.

Не все врачи с энтузиазмом 
ждут наступления эры развитого 
ОМС. И понятно, почему. Сумма 
средств, поступающих в лечеб
ницу из фонда ОМС, определя
ется лишь объемом и качеством 
оказанных услуг, а не актив
ностью пикетирования област
ной Думы либо штатным распи
санием, утвержденным во вре
мена оно. Основное внимание в 
системе ОМС -  пациенту. И это 
не декларация. Неудовлетворен
ный лечением пациент знает, 
куда обратиться - в страховую 
компанию, выдавшую ему пол
ис. И результатом этого обра
щения может стать не просто 
недовольственное сотрясение 
воздуха в адрес врача либо мед
сестры, а конкретна^ штрафная 
санкция.

Может быть, это прозвучит 
негуманно, но наконец-то эко
номические стимулы начнут иг
рать некоторую роль. Отсеются 
врачи, десятилетиями не повы
шающие своей квалификации, 
хамски обращающиеся с паци
ентами, решится проблема по- 
лупустующих поликлиник, неин
тенсивного использования обо
рудования - пациент от это'го 
только выиграет. О каком качес
тве медицинской помощи может 
идти сегодня речь, если те, кто 
отвечает за уход за больными, 
за их непосредственное лече
ние, получают по 30-100 тысячна 
месяц. Да, «пряников сладких 
всегда не хватает на всех», - 
справедливо утверждал Булат 
Окуджава еще столько лет на
зад. Так, может, все-таки «лучше 
меньше, да лучше»? (

Не позавидуешь и руковод
ству. Управление здравоохране
нием предполагает его функци
онирование. А то, что происхо
дит сегодня, скорее можно на
звать реанимационными проце
дурами. Та система, что была 
создана властвовавшими ком
мунистами, безусловно, хороша, 
но лишь для той страны, где 
отменены деньги. Воттогда дей
ствительно «все для блага чело
века*. А как только деньги из 
нарисованных попытались пре
вратить в настоящие, тут-то и 
выяснились реальные .потреб
ности. Например, чтобы нормаль
но функционировать, системе 
областного здравоохранения 
(безо всяких перестроек и со

кращений) необходимо не ме
нее 300 миллиардов рублей. Та
кие деньги можно заполучить, 
только закупив печатающий бан
кноты станок и объявив Томскую 
область независимым государ
ством.

Десять лет тому назад уже 
стало ясно, что отечественное 
здравоохранение нуждается в 
серьезном реформировании. И 
даже начались кое-какие пере
становки. Сменили двух минист
ров. «Жить стало лучше...» И 
сегодня от работников органов 
управления здравоохранением 
нет-нет да иуслышишь, что, мол, 
средства, собираемые фондом 
ОМС, лучше бы передать им, а 
уж они с ними «управятся», при
чем здесь какие-то страховые 
компании?

Но ведь все это уже было: и 
получали сами, и распределяли 
сами. Не было только качествен
ного изменения в оказании ме
дицинских услуг. Ведь чтобы 
некий коммерческий механизм 
заработал (а для экономистов 
продажа медицинских услуг ни
чем не отличается от продажи 
услуг парикмахера), ребенку 
ясно: необходимо разделение 
продавца и покупателя этих ус
луг. А при старой бюджетной 
системе парикмахер (то бишь, 
врач) бреет сам себя. Смотрит
ся в зеркало, критически оцени
вает результат и требует повы
шения оклада.

И еще одно. Финансовые 
органы области, к сожалению, 
продолжают рассматривать 
средства фонда ОМС как источ
ник покрытия бюджетного дефи
цита. И никак иначе. Страховые 
компании для них лишь дармо- 
едствующие нахлебники. К тому 
же некоторые из компаний -час
тные, что равносильно «бескон
войным». Разве ж можно этим 
«предпринимателям* доверить 
расходование государственных 
средств? Наверняка набьют кар
маны и смоются в развратный 
Акапулько... На сегодняшний 
день подобными рачительными 
охранителями наших с вами де
нег изъято из федерального 
фонда ОМС около 80 млрд, руб
лей. А это значит, что население 
лишилось возможности получить 
медпомощь на 80 млрд, рублей 
и вынуждено компенсировать эти 
расходы из собственного кар
мана'. Вклад томских деятелей в 
•это безнравственное мероприя
тие -около2.миллиардов. Вроде 
бы и немного, но опасна, как 
говорится, тенденция.

В заключение справедли
вости ради следует признать, 
что ОМС - не панацея от всех 
наших бед и не папочка-выруча
лочка мгновенного действия. Но 
сегодня не просматривается ни
какой альтернативы, и текущая 
задача - не шарахаться в поис
ках нового, исключительно са
мобытного пути, а шаг за шагом 
пройти тернистую дорогу исправ
ления старых ошибок и построе
ния действительно цивилизо
ванных отношений в многотруд
ном деле охраны здоровья на
ции. Оно того стоит.

В. КАРАТЕЕВ,
член правления Томского
территориального фонда 

обязательного 
медицинского страхования, 
заместитель председателя 

ассоциации страховых 
медицинских организаций.
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Р У С С К О - Б Р И Т А Н С К О Е  С О В М Е С Т Н О Е  П Р Е Д П Р И Я Т И Е !

ПРОДЖЕКТС • П А  * P R O JE C T S

R U S S I A N B R I T I S H  J O I N T  V E N T U R E

| Предлагаем I
садовые дома и 
бани из бруса; 
обрезной, 
необрезной, 
строганый 
пиломатериал;

, дрова (с доставкой).

т. 25-94-88.

Приобретем
лес круглый 
хвойных пород 
(ель, сосна, пихта, кедр), 
свежей заготовки, 
d=18 см и более; 
лафет хвойный; 
(самовывозом).

Адрес; п р . Академический, 10/3.

Требуются
главный энергетик; 
станочник по 
деревообработке, 
столяр;
водители лесовозов; 
трактористы 
на К-701, Т-150; 
сантехник. -

АКП "Мичуринское”
предлагает

оптом и мелким оптом: 
ЛУК-РЕПКУ, картофель, 
свеклу, морковь, редьку, 
крахмал кукурузный, ад
жику, соки в тетрапаках, 
пиломатериал в ассорти
менте, лес круглый хвой

ных пород, дрова швырок. 
Возможна доставка  
своим транспортом.

Форм а оплаты  лю бая  
(п р е до п ла та).

Адрес: г.Томск, 
ул.Мичурина, 110.

Т е л .  7 5 - 0 4 - 3 0 ,  7 6 - 6 4 - 9 0 .

Т у р и с т и ч е с к о е  
а г е н т с т в о  " К Р У И З "

пр и гла ш а е т со верш ить 
п о е з д к и  в н о я б р е : 

П О Л Ь Ш А  (г.К р а к о в ,
г .Ту ш и н ) -  2 6  HOfl6pflj
12 де к а б р я ; Китаи 
(г .Ч у гу ч а к ): П акистан;
Т у р ц и я ; О А Э ; С и р и я ; 
И н ди я ; Герм ания за 
а в то м о би ля м и ; визы в 
Герм анию .

Наш а д р е с : г.То м с к , 
у л .Е л и з а р о в ы х . 50. 

Т е л .  2 1 - 5 8 - ^ 1 .
Время работы: 

с 12 до 17 часов.

Ш О К О Л А Д Н Ы Е

(г.Самара, ф-ка "Россия"),
20 наименований.

С О К  ГР А Н А Т О В Ы Й ,
тетрапак, 1 л.

тел. 2 3 - 4 9 - 8 3 .

АОЗТ «Спурт*
ре а л и з у е т :

СТИРАЛЬНЫЕ МАШИНЫ
«Вятка-автомат 16» 920.000
«Волга» (л/автомат) 320.000 
«Обь», «Омь», «Фея» 135.000 
«Бия»(центрифуга) 180.000 
«Приморье» 150.000

З А П Ч А С Т И  К К а м А З у:
-  п о р ш н е в а я  г р у п п а

-  7 2 0  T i , ic .p y 6 .;
-  д и с к и  с ц е п л е н и я :  
в е д у щ и й  с р е д н и й

-  1 7 5  т ы с .р у б . ,  
в е д о м ы й  -  1 7 0  т ы с .р у б . ,  

н а ж и м н о й  -  3 7 0  т ы с .р у б . ;
-  м а х о в и к  -  3 7 0  т ы с .р у б .

М ини-трактор
(т е л е ж к а  с а м о х о д н а я  Т С - а 5 0 ) 

-  2  5 0 0  O O f T р у б . :  
п л у г  -  2 0 0  т ы с .р у б . ;  

с ц е п к а  н а в е с н а я  -  3 0  т ы с .р у б .  
Тел. 2 6 -6 6 -0 0 , 2 1 -0 9 -7 1 .

холодильники
«Stinoi-101» 
«Stinol-205» 
«Stinoi-104»

ЭЛЕКТРОПЛИТЫ
«Электра-1006»

МИКСЕРЫ

1 .2 0 0 .0 0 0
1.160.000
1.500.000

460.000

Х А Л В А
ПОДСОЛНЕЧНАЯ

в коробках.
Тел. 21-23-01 .

С П А Г Е Т Т И
Э то  то, что нужно  

и рабочему, 
и бизнесмену.

С п а ге тти , 
изготовленны е 

■ из высококачественной 
муки-крупчатки в/с.

Тел.77-28-77

■ЕЧЕПЕ
в ассортименте 

(пр-во г.Алматы). 
Гибкая система 

скидок.
Тел. 21-23-В1.

В О Д К А
" С Т О Л И Ч Н А Я " ;

ш о к о л а д
пр-ва Р о с с и и , Германии: 
компот сливовый; 

повидло; 
"геркулес".

Тел. 22-43-64.

ГЕРКУЛЕС,
КРУПА

ОВСЯНАЯ,
ПШЕНО,

МУКА
в/с, А лтай. 

Те л . 7 8 0 -3 8 6 ,  
7 8 0 -1 3 9 .

Б А Л К О Н Н Ы Е

Р А М Ы
ИЗГОТОВИМ,

установим, остеклим.
Форма оплаты любая, 

тел. 7 5 -55 -95 , 2 3 -4 4 -0 5 .

Н И З К И Е  Ц Е Н Ы
Бытовая техника 

"Siemens"; 
швейные машины

"Pfaff’j
кофе "Cacique"
(Бразилия, 20D г); 
д е т с к о е  п и т а н и е  

" С е м и л к о " ;  
м и н т а й  бланширован
ный в томатном соусе: 

м о р с к а я  к а п у с т а .
Адрес: Иркутский тр., 
15 (ДОСААФ), ком. 12. 

Тел. 7 6 -9 1 -5 1 .

ПРиВПЛОКД СВАРОЧНАЯ 
ОМЕДНЕННАЯ

Продаем: гпозди 100, 120, 
150, 200; сетку "рабица" 

20x20; 35x35 дпч штукатур
ных работ; краску для 

пола; цемент в мешках. 
Т е л .  2 3 -4 3 -0 3 .

«GOLD DOLLAR» - ДЛЯ ВАС И ВАШИХ ДРУЗЕЙ!

ВПЕРВЫЕ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ!

ЛИДЕР ПРОДАЖ 1994 ГОДА В МИРЕ!

Концерн «Совгперо» имеет честь предложить Вам

С И ГА Р Е ТЫ  «G O LD  DO LLAR»
п р о и з в о д с т в а  к р у п н е й ш е й  в  м и р е  т а б а ч н о й  к о м п а н и и  В . А . Т .

(Б р и т и ш  А м е р и к а н  Т о б а к о  К о м п а н и ).
А р о м а т  п е р в о с о р т н о г о  а м е р и к а н с к о го  т а б а к а ,  

о т м е н н ы й  т р у б ч а т ы й  ф и л ь т р , т в е р д а я  п а ч к а  о т л и ч н о го  д и за й н а ,  
k in g  s iz e ,  б е з у п р е ч н а я  р е п у т а ц и я  в  м и р е !

«Gold Dollar» - это гарантия качества, престиж и всемирное признание!

«Gold Dollar» - это Ваш выбор! -
Товар поставляется концерном «Совтеро» на эксклю зивной  основе.

Вследствие рекламно-маркетинговой кампании, первый месяц товар продается по заниженной цене
цена 1 пачки - 750 руб.

Т е л е ф о н ы  д л я  с п р а в о к : 222-5 3 2 , 2 22-526, 2 22-486.

«Алтай» 35.000, 50.000
маслобойка 75.000

ПЫЛЕСОСЫ
72.000 - 600.000

КУХОННЫЕ КОМБАЙНЫ
«Алтай»
«Энергия»

КОВРЫ

ВАРЕНЬЕ черноплодн.ряб.;
ЧАИ (Индия, Индонезия);

ЗЕЛ.ГОРОШЕК, 420 г; лапша ЛАГМАН, 1 кг; 
Ш АМПУНЬ "Golden Rain",

300 мг - 2 500 руб.;
ЗУБ.ПАСТА моек.; аудио- и видеокассеты.

Обращаться по адресам: 
маг. "ОГОНЕК” (пр.крыло Дворца зр. и сп.); 
пр.Академический, 8/2-403, тел. 25-88-25. 
P.S . В  магазине Вы  найдете недорогие  

льняны е скатерти, салфетки, покрывала.

Ш

пр-ва Франции, Бельгии, раз
меры: 185x280, 200x290, 
235x330. 280x380, 280x480, 
280x580; 
п/ш, Киргизия, 2x3 260.000
п/ш, Турция, 1.5x2.5 158.000 
ковровая дорожка шириной 
0,83 м.;

ТОВАРЫ ПРОИЗВОДСТВА 
ЧЕХОСЛОВАКИИ
столовые,чайные и кофейные| 
сервизы; богемские хрусталь
ные люстры.

о ш е л е н и е  и ш е н с и в н о й  
я з ы к о в о й  л о ш о ж о в ш  Ш У

Ежемесячные интенсивные КУРСЫ ИНТУUUCУОТО 
( с использованием Экспкесс -uienloqa Илоны 2)авыао- 
вой ), НЕМ ЕЦКОЮ , Ф РАН Ц УЗСКОЮ  языков <уля 
начинающих и nfto должающих, суля дошкольников, 
школьников, взрослых и суеловых люс/ей.

73 они зимних каникил пкобосуятсяинженсимие двухнедельные курсы
■ сум школьников.
Ш ел. 7 7 - 0 2 - 2 2 ,  2 2 6 - 3 2 7 , в  лю вое в/излея.

ОСУДА
с тефлоновым покрытием, 
в ассортименте. ,

ЗДЕЛИЯ ИЗ ПЛАСТМАССЫ
тазы, ведра, и др. изделия 
в ассортименте.

ЗУБНАЯ ПАСТА
производства Болгарии, 
в ассортименте 1.100-1.800

БЕЛЬГИЙСКОЕ ПОЛОВОЕ 
ПОКРЫТИЕ
различных расцветок ширинрй 
2. 2.5, 3.66 и 4 м по цене 22 | 
тыс. руб. за 1 кв.м.

РОЗНИЧНАЯ ТОРГОВЛЯ
ул.Кулева, 26 (ДК ТИЗа). 
Проезд авт. N 19, 7 дс> ост. 
«Ул.Белинского», тел. 49-53-82. I

ОПТОВАЯ ТОРГОВЛЯ
тел. 26-96-03

© *Янсон &.СВ*

РЕМ О НТ агрегатов и узлов грузовых 
и легковых автомобилей, 

РЕГУЛИРОВКУ ТОПЛИВНОЙ АППАРАТУРЫ 
любых марок автомобилей 

п р о и з в о д и т автобаза АООТ "Томсктрансстрой”,
Сдаст в аренду:

- теплый автомобильно-стояночный бокс 
456 кв.м;
- овощехранилище;
- 3 кабинета административного здания 
с телефонами.

Ф О Р М А  О П Л А Т Ы  Л Ю Б А Я .
Т е л .  7 7 -3 4 -3 5 , 7 7 -3 4 -4 1 .

Организация предлагает магазинам, 
орсам, трудовым коллективам

П Р О Д У К Т Ы  П И Т А Н И Я ,  
С П И Р Т Н Ы Е  Н А П И Т К И ,  
Т А Б А Ч Н Ы Е  И З Д Е Л И Я

в ассортименте.
Ф о р м а  о п л а т ы  л ю б а я .  П о с т о я н н ы м  к л и 

е н т а м  о т п у с к  п о д  р е а л и з а ц и ю . Д о с т а в к а  
т р а н с п о р т о м  п р е д п р и я т и я .

Т е п . раб. 2 1 - 2 3 - 0 1 .  _____

Р О СС И Й С К О Е С ТР А Х О В О Е  Н А Р О Д Н О Е О Б Щ Е С ТВ О  «РОСНО», 
К Л И Н И К И  С И Б И РС К О ГО  М Е Д И Ц И Н С К О ГО  У Н И В Е Р С И ТЕ ТА  
сообщ аю т о том , что разработана и вступила  в де й ств и е

П Р О Г Р А М М А
Д О Б Р О В О Л Ь Н О Г О  М Е Д И Ц И Н С К О Г О  С Т Р А Х О В А Н И Я

Сегодня вы здоровы. А завтра? Болезни возникают внезапно. Поэтому вы 
должны заранее обеспечить себе и своей семье медицинскую помощь вы
сокого качества. Лучший способ сделать это - купить привилегированный 
страховой полис «РОСНО».

Ежемесячно выплачивая страховые взносы, вы создаете лечебное учреж
дение высшей категории, которое будет постоянно заботиться о самом бес
ценном - вашем здоровье и здоровье ваших детей. Срок действия страхово
го полиса «РОСНО» - неограничен. Страховой взнос, который вам предстоит 
выплачивать, незначителен и составляет

В С Е Г О  10 ТЫ С Я Ч  Р У Б Л Е Й  В М Е С Я Ц !
Программа добровольного медицинского страхования, которую «РОСНО» 

предлагает томичам, осуществлена и успешно действует в Москве. Десятки 
тысяч клиентов «РОСНО» уже получили доступ к высококачественному меди
цинскому обслуживанию.

Полис «РОСНО» обеспечивает круглосуточную заботу о вашем здоровье:
□  амбулаторную и консультативную помощь, стационарное лечение, осу
ществляемые ведущими специалистами клиник Сибирского медицинско
го университета;
О  обследование в диагностическом центре, оснащенном новейшим обо
рудованием;
□  аптечное обслуживание: все самые необходимые и эффективные ле
карственные препараты;
□  дети клиентов «РОСНО» имеют право на бесплатную консультативную 
и стационарную помощь по специальной программе;
□  круглосуточные консультации врача по телефону;
□  специально оборудованные машины скорой медицинской помощи 
«РОСНО».

• Программа составлена таким образом, что уже через 4 года медицинское 
обслуживание клиентов «РОСНО» будет соответствовать самым высоким ми
ровым стандартам.

И все это будет доступно только для тех, кто приобретет привилегирован
ный страховой полис «РОСНО». Количество полисов ограничено. Поэтому

ПОСОВЕТУЙТЕСЬ СО СВОЕЙ СЕМЬЕЙ, СО ВСЕМИ, ЧЬЕ МНЕНИЕ ВЫ 
УВАЖАЕТЕ, И ПРИНИМАЙТЕ РЕШЕНИЕ!

г i
Приняв решение, выясните, собирается ли предприятие, на котором вы 

работаете, заключить договор добровольного медицинского страхования 
своих работников с «РОСНО». Если нет, тогда покупайте страховой полис в 
почтовых отделениях Томска. Там же вы будете уплачивать очередные стра
ховые взносы.

По всем вопросам , связанным с м едицинским  страхованием , 
просьба обращ аться в м едицинскую  служ бу «Р О С Н О » по адр е су:

То м ск, пер.Совпартш кольны й, 10, каб. 2 6 . Т е л . 2 2 -3 0 -4 9 .

С Т Р А Х О В О Й  полис « Р О С Н О »  -  
В А Ш  П Р О П У С К  В  М И Р  П Е Р Е Д О В О Й  М Е Д И Ц И Н Ы !

□ Е Я

Продаем 
СИЛОВОМ 

АГРЕГАТ 375
Изучаем спрос 

На запасные части 
к двигателю 

ЯМЗ-236, 238. 
Поставка 

в течение 3 дней. 
У л. Ракетная, 17.
Тел. 7 5 -3 3 -5 2 .

Объединение "Томскнеф
тепродукт" с  11 ноября  
1994 года  преобразовано  
в акционерное общ ество  
откры того типа "Томск
н е ф тепродукт" (А О О Т
"Том скнеф тепродукт ) ,  ко
торое яв ляется правопре
емником объединения  
" Том скнеф тепродукт" в о т 
нош ении всех им ущ ест
венных обязательств.

ЧЕРНЫЙ
М Е Т А Л Л О П Р О К А Т

лист 0,55 мм; 1 мм; 
1,5 мм; 3 мм; 3,5 мм;

4 мм; 5-38 мм; 
уголок 45x45; 50x50; 

63x63; 75x75; 
швеллер N 12, 14;

арматура d = 1 6 ;  
двутавр N 34; 18; 

трубы d= 20; 25; 146; 
трубы чугунные 

сан.тех. d=50; 100. 
Тел. 780-114.

Т О О  " Н Т М "  п р е д л а г а е т  
л е к а р с т в е н н ы е  п р е п а р а т ы : 

г .Т о м с к ,  у л .У ч е б н а я ,  1 5 , 
в аптеке N 60,

т е л .  ( 3 8 2 - 2 )  4 4 - 0 2 - 9 6 ,  
ф а к с  ( 3 8 2 - 2 )  2 6 - 7 1 - 2 ^ ,  

2 3 - 1 7 - 9 8
Анавенол (капли). 25 мл 
Анавенол (драже), N 60 
Гепароид, 30,0 (мазь)
Калия перманганат, 3,0 
Капли Зеленина, 25 мл 
Кислота борная, 10,0 
Линимент бальз, по Вишневскому, 60 г 
Линимент синтомицина, 10 %  - 500 г 
Мазь ихтиоловая, 10 %  - 25,0 
Мазь "Календула” 25,0 
Мазь Конькова, 50,0 
Мазь серно-дегтярная, 25,0 
Мазь' цинковая, 25,0 
"Меновазин", 40 мл 
Метилэргометрин, 0,2 %  - 1 мл, N 5 
Настойка боярышника, 25 мл 
Настойка валерианы, 10 мл 
Настойка пустырника, 25 мл 
Никотиновая к-та (амп.), 1 %  - 1,0, 
N10
Нитрофунгин, 25 мл 
Ново-пассит, 100 мл 
Папаверина г/хл (амп.), 2 %  - 
2,0, N 10
Папаверина г/хл, 0,02, свечи, N 10 
Пирацетам (амп.), 20 %  - 2,5 мл, N 10 
Пирацетам, 0.2, N 60 
Раствор аммиака, 10 °/о - 40 мл 
Раствор бриллиантовой зелени, I %
- 10 мл
Раствор перекиси водорода, 3 %
- 50 мл
Солутан, 50 мл
Спирт камфорный,^ 40 мл
Спирт салициловый, ) %  - 40 мл
Стекловидное тело, N 10
Стоптуссин
Холагол, 10 мл
Цистенал, 10 мл
Перевязочные материалы:
Лейкопластырь бактерицидный,
3,8x3,8 см, 3x500
Бинты в ассортименте, 5x10, 7x10, 
7x7

ПРЕДПРИЯТИЕ ПРИНИМ И РЕМПИТ:
эл ек тр од в и гат ел и  от 0 ,2 5  д о  5 5  кВт.
Р Е А Л И З У Е Т П О  ЦЕНАМ  НА 25 .1 1 .9 4  г. с Н Д С :

- сани металлические конные - 335 тыс.руоТ,
тракторные - по калькуляции;

- бульдозерные лопаты ДТ-75 - 945 тыс.руб.;
- задвижки стальные Ф50, 80, 100

по цене соответственно 
210 110, 226 786, 259 798;

- фланцы к задвижкам
Ду-50, 80, 100 - 9 685,12 425,13 568;

- гвозди, 1 кг - 2 105;
- отводы от 57 до 159 мм
- стиральные машины "Бия*
- центрифуги Ц-2
- мотоблоки "Садовод"
- линолеум коричневый

на мягкой основе, 1
- авторезину 645x13,

"снежинка"
обычная

11 243-21 008; 
150,0;
140,0;
711 тыс.руб.;

кв.м - 9 878;

- авторезину 645x13 и 615x13

- 115 тыс.руб.,
- 105;

обыкнов.
- авторезину 185x15
- авторезину 840x15
- проволоку Ф2,5 мм
- круг от 25 до 180, 1 т
- трубу Ф108, 114, п/м
- полосу разную, 1 т
- электроды разные, тонна

- 105;
- 302,0;
- 305,0;
- 840 тыс.руб.;
- 420 тыс.руб.; 
9 400, 13 217;
- 408,0;
- 2 300-2 700.

Изготовим  нестандартное оборудование. 
Обращ аться: г. Томск, у л . Белая, 3. 

Тел. 75-26-62, 75-15-59.

АВТОМОБИЛИ
ГАЗ 33 02 

(ГАЗель).
Обращаться по тел.

4 4 - 3 0 - 8 0 .

БИРЮ СА
Самые низкие

v цены.
Т е л .  Т 7 - 2 8 -8 5 .

П р и м у на р а б о ту
ПРОДАВЦОВ 
и СТОРОЖЕЙ

в киоски
(Советский район). 

Тел. 2 3- 11 - 45  (раб ).

п и и 4 1 т ж с т ь >
820x712 )Ю .()х гЫ ?  ма8р’каа§ЖК 
в неограниченном' количестве.

те л. 2 1 -2 7 -0 7

Примем на работу
ВОДИТЕЛЯ-
ЭК С П ЕДИ ТО РА
с личным транспортом
("пирожок", РА Ф , У А З).

Т ел . 2 1 - 2 2 -0 1 .

о т р у
ПОЛИПРОПИЛЕН
2 1 0 3 0  16, 2 1 0 6 0 1 6 .

тел. 77-ВВ-43.

НАСОСЫ:
Э Ц В  8 -2 5 -1 0 0  
Э Ц В  6 -1 0 -8 0  
Э Ц В 6 -6 3 -8 5  

Э Ц В  6 -1 0 -1 1 0  
Э Ц В  6 -6 ,3 -1 2 5  

КМ 100/32 
КМ 50/50  
К 90/40  

ГНОМ  25/20 
ГНОМ  16/16 

Т ел . 2 3 - 4 9 - 8 3 .

ВИДЕОКАССЕТЫ ЕСР
тел. 77-28-85.

РУКАВИЦЫ
БРЕЗЕНТОВЫЕ
/ - 3 000 руб.

Тел. 2 2 -5 0 -7 5 .

’Железобетон'* срочно на постоян- 
_  ную работу требуются:

Г Л .  Б У Х Г А Л Т Е Р ,  г л .  э к о н о м и с т ,  
г л .э н е р г е т и к ,  г л .м е х а н и к ,  г л .и н ж е 
н е р , д и с п е т ч е р ы ,  г л  . т е х н о л о г ,  н а 
ч а л ь н и к  ф о р м о в о ч н о г о  и е х а .

Все специалисты требуются с опы
том работы.
Формовщики ЖБИ, операторы БСЦ, 
электрики, сантехники, стропальщики, 
крановщики мостовых кранов, машинист 
бульдозера, слесари по оборудованию.

Оплата по договоренности.
Обращаться по тел. 7 7 -3 4 -1 1 .

ЛК АОЗТ "Синтез' 
ликвидируется.

ТОО "АКМЭ" 
объявляет о своем 

закрытии.

Ч А С Т И  К а м А З
В продаже: поршневые группы, коленвалы, редук
торы, аппаратура, сцепление в сборе, вкладыши, 
стартеры, генераторы, подшипники выжимные, 
первичные валы КПП и делителя крестовины, кар
даны, синхронизаторы, каретки, датчики, распыли
тели, форсунки, насосы ГУР, ПГУ, ремни, 
прокладки, сальники, подшипники, рулевые тяги, 
реактивные штанги и многое другое.

Тел. 2 5 -9 8 -9 7 , с 9 до 17 час.
Купим запчасти КамАЗ. 

____________ Форма оплаты любая.

ГВОЗДИ СТРОИТЕЛЬНЫЕ
всех разм еров

р е а л и з у е т  А и ж е р о -С у д ж с н с к и й  г в о зд и л ь н ы й  за в о д . 
Ц ены  завода-изгот овит еля.' О т грузка  конт ейнерам и, 
сам овы воз, возмож на дост авка т ранспорт ом  завода. 

П о с л е  п р е д о п л а т ы  з а в о д  га р а н т , c m  о т г р у з к у  
и д о с т а в к у  в  т е ч е н и е  т р е х  д н е й .

А  также за во д  мож ет изгот овит ь  
гвозди  из п р о во ло к и  заказчика . 

Обращаться: г.Анж еро-Судж енск, ул . Гагарина, 54-
Т е л . (код - 38453) 2-41-91, 2-32-46.

П В О ,
1 600 руб. за кв.м, 

Н Д С  в т.ч .
Отправка по России и СНГ. 

Тел. 2 5 -8 3 -3 4 .

МАЙОНЕЗ
" П Р О В А Н С А Л Ь " ,
250 г. Ценз 2 000 руб. 
Мелкий и крупный опт.

Тел. 7 7 -3 3 -0 3 .

К О С Т Ю М Ы  Ж Е Н С К И Е ,  
пуховики мужские, 

комбинезоны детские 
о с е н н е -в е с е н н е г о  с е з о н а  

от 8 мес. до 5 лет (пр-во США), 
ч у л о ч н о -н о с о ч н ы е  и з д е л и я ,  

с а п о г и  м у ж с к и е  и  ж е н 
с к и е  ( п р - в о  И т а л и и ) ,  

д е т с к и е  и г р у ш к и , 
а в т о м о б и л ь н ы е  м а с л а . 

Пр.Фрунзе, ЮО, тел. 26-67-Я2, 
"В то р о й  то р т овы й ДОМ".

Центр детского самодеятель
ного творчества " Ф а к е л "

приглаш ает ка pafionj 
ЩОЖНИКА ОФОРМИТЕЛЯ
с предоставлением рабочего 

помещения (мастерской). 
Обращаться по адресу: 

пр.Кирова, 60,
Тел. 4 4 - 8 4 -5 6 ,  4 4 -8 7 -5 9

КИНО
В КИН ОТЕАТРАХ  

"ОКТЯБРЬ
24 ноября. "Рэмбо-2" (США. бое

вик) - 9 (льг.), 1.1, 13, 15, 1?, 19. 
"Горечь искушения" (США, крими
нальная история) - 9-30 (льг.), 11- 
30, 13-30, 15-30, 17-30, lb -30 .
"Страсти по Анжелике" (Россия, 
эротическая комедия для взрослых)
- 12, 14, 16, 18.

24 ноября. "Полицейский из Бе- 
верли Хиллз-3” (США, кинокомедия)
- О. 12. 14, 16. "Узкая граньд
(СШ А) - 1Й, 20.

им .М .ГО Р ЬКО ГО
24 ноября. "Неспящий в Сиэтле" 

(СШ А) - ТО, 12, 14, 16, 18, 20. 
Большой капкан, или Соло для 

кошки при полной луне” (Россия) - 
12, 14, Тб, 18, 20. 1

"С и б и р с к и е  о г н и "
24 ноября. "Закованные в пепел" 

(США) - 10 13, 16, 19. "Сны" - 11- .  
30, 14-30, 17-30, 2Ь-20.

"с и ё и р я к "
24 ноября. "Опасная игра” (США, 

эротика, для взрослых) - 14, 16, 
18, 20.

Ч АСТН ОЕ
КУПЛЮ СРОЧНО благоустроен

ную квартиру. Тел. раб. 22-40-03.
ПРОДАЮ щенков боксера элит

ных кровей, недорого. г.Томск, 
пер.Путевой, 3/1.

КУПЛЮ документы на а/м "Иж- 
2715". Тел. 90-79-78, с 19 до 21 
часа.

КУПЛЮ а/м в хорошем состоянии 
по сходной цене, можно из сель
ской местности. Тел. 44-18-28.

ПРОДАЮ а/м "Урал-4320", двига
тель к а/м "Урал-4320" и запчасти. 
Томская обл., Кривошеинский р-н, 
дер.Елизарьево, Игнатьеву В.Ф.

МЕНЯЮ двухкомнатную благоу
строенную квартиру на двух-, трех
комнатную на Каштаке. Тел. 
76-15-72. л

МЕНЯЮ частнь^Гчпом 40 кв.м в р- 
не Томска-Н на благоустроее 
кваоти^ или продам. Тел. 77-37

СЕМЬЯ из двух человек снимет 
квартиру, желательно на Длитель 
ныи срок. Тел. 22-63-78 (утром, ве
чером).

ПРОДАЮ новый ВАЗ-21043 
(белый)? Тел. 75-22-97.

РЕМОНТ двигателей автомобилей 
ВАЗ-2101-2107, Москвич-412"; ре
монт КПП ВАЗ. Тел. диспетчера 21- 
20-61.

ПРОДАЮ щенка французского 
бульдога (кобель, 2,5 мес.). Тел. 
26-01-47.

ВОЗЬМУ попутный груз до г.Ки
рова. г.Томск, ул.Беринга, .24, 
кв. 124 .по сле  17 час..

КУПЛЮ двухкомнатную благоу
строенную квартиру в Кировском, 
Советском р-нах. Тел. 21-49-57.

БЛАГОДАРИМ
Выражаем глубокую благодар

ность коллективу ДП СУ-1 АО 
"Томскстрой”, друзьям, соседям, 
всем добрым людям, оказавшим 
помощь в похоронах, разделившим 
с нами горечь утраты дорогого 
сына, мужа и отца ИСТОМИНА Ва
лентина Васильевича.

Мать, жена, дети.

Благодарим сердечно админи
страции ГНПП "Полюс", Томского 
филиала "Кузбассоцбанка", друзей, 
товарищей по работе, разделивших 
с нами горечь утраты любимого и 
незабвенного ГУСЕВА Виталия Алек
сандровича. ,

Жена, дети, внук, родственники.
Родные и близкие выражают 

сердечную благодарность коллекти
ву Томского областного радиотеле
визионного центра за оказанную 
помощь в проведении похорон 
МАЛЬЦЕВА Николая Кирилловича.

устроенною
автомобиль "Митсуби- 

о", джип, 1991 г. выпус- 
ег 10_ тыц.км. Тел.

посредника 96-12-74.
ПРОДАЮ новый 

"Ока". Те л . 78-24-53.
автомобиль

свет). Тел. 26- 
МЕНЯЮ

КУПЛЮ молочную смесь "Нан". 
Те л . 77-07-62, спросить Зацепина.

ПРОДАЮ охраняемый капиталь
ный. г а р а ж у  ^ - н е  ДСК (погреб,

автомобиль УАЗ-452Д 
1980 г. выпуска, в хорошем состоя
нии на автомобиль "Жигули" или 
"Волга". Или продам. Тел. 98-12-46.

ПРОДАЮ двухкомнатную кварти
ру в пос.Итатке по самым низким 
ценам в регионе. Или поменяю на 
однокомнатную квартиру в Томске. 
Томский р-н, с.Томское, ул.Маяков
ского, 15, кв.28. Тел. 95-93-60.

Управление образования 
администрации Томской области 

выражает глубокое 
соболезнование ведущему 

специалисту Н. Н. Морозовой 
по поводу смерти матери 

СИЛИТИРСКОЙ А.В., 
участницы Великой 

Отечественной войны.

Ректорат, профсоюзный 
комитет, сотрудники Сибирского 

медицинского университета 
выражают глубокое 

соболезнование прорехтору 
Сергею Ивановичу Якимоацу 

по поводу смерти ОТЦА.

Коллектив ИЧП "Зарница" 
выражает глубокое 

соболезнование директору ИЧП 
Сергею Владимировичу 

по поводу смерти МАТЕРИ.

I


